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Наша экономика находится в зоне 
роста. Причем растет не только 
ВВП, но и реальные доходы 
населения. А это — прочный задел 
на завтра. Четкие ориентиры 
обозначены в важнейших 
параметрах развития Беларуси 
на 2025 год, утвержденных на днях 
соответствующими указами 
  Президента. Эксперты отмечают: 
для их достижения есть все 
предпосылки.

Главные приоритеты
Обеспечение устойчивости экономики 

и рост благосостояния населения. Имен-
но эти цели — дорожная карта экономи-
ческой политики на следующий год. При-
рост ВВП прогнозируется на 4,1 процента 
за счет трех сопряженных программ: про-
изводственной, экспортной и инвести-
ционной. Ожидается, что экспорт това-
ров и услуг увеличится на 5,4 процен-
та, а ключевым фактором его роста ста-
нет наращивание физических объемов. В 
экономику планируется инвестировать 
на 7,8 процента больше, чем в 2024 году. 
Задача, как говорится, со звездочкой. Но, 
как показывает работа экономики в этом 
году, нет невыполнимых задач, если при-
ложить максимум усилий.

— Прогнозные параметры обеспе-
чат баланс в экономике без ее перегре-
ва, наращивания импорта и складских 
запасов, т.е. показатели сформированы 
на сбалансированной основе, — отмеча-
ет  председатель Постоянной комиссии 
Совета Республики по экономике, 
бюджету и финансам Владислав 
Татаринович. 

Утвержденный прогноз на 
следующий год полностью реа-
листичен, считает замести-
тель председателя Постоянной 
комиссии по экономической 
политике Палаты представите-
лей Денис Карась:

— Важно, что 
он направ-

лен на дальнейшее планомерное разви-
тие экономики. Путь нашей страны — это 
эволюция, и главная ценность — это чело-
век. За последние несколько лет, несмо-
тря на внешние вызовы и оказываемое 
давление, социально-экономическое 
развитие идет вверх. Наша экономика 
выдержала все испытания, и она конку-
рентоспособна. Растет ВВП, наблюдается 
положительная динамика по ключевым 
параметрам. Мы занимаем 30-е место 
среди 166 стран в рейтинге достижения 
Целей устойчивого развития. Плюс у нас 
высокие показатели по уровню человече-
ского развития. Благосостояние людей с 
каждым годом улучшается.  

Депутат обратил внимание на необхо-
димость активизации работы по привле-
чению инвестиций:

— Ведь они являются основой разви-
тия экономики, внедрения новых техно-
логий, повышения производительности 
труда и в конечном итоге качества жизни 
людей. 

Согласно утвержденному прогнозу в 
следующем году реальные располагае-
мые денежные доходы насе-
ления прирастут на 4 про-
цента. Ожидается и рост 
номинальной начис-
ленной среднеме-
сячной зарплаты. 
Эксперты отмеча-
ют, что это в сово-
купности со сни-
жением уровня 
инфляции и ожив-
лением в сфере 
потребительского 
кредитования при-
ведет к активизации 
внутреннего потреби-
тельского спроса.

— Как итог — произойдет 
рост розничного товарооборота. 
Уже сегодня отмечается положительная 
динамика продаж белорусской продук-
ции, — добавил Денис Карась.

Финансовые 
вопросы

В конце 2022 года по 
поручению   Президента 
в стране введено жест-
кое регу-
лирование 
цен. Многие 
сетовали, что 

мера непопулярная. Мониторинги, кото-
рые проводят госорганы по всей стра-
не, показывают: ценовое регулирование 
принесло плоды. Отечественного товара 
на полках достаточно, причем по понят-
ным и доступным ценам. Инфляция ста-
ла рекордно низкой. И в отдельные меся-
цы фиксировалась даже дефляция. В сле-
дующем году политика по сдерживанию 
цен сохранится. Для этого для Нацио-
нального банка и Правительства устанав-
ливается целевая задача по ограничению 
инфляции на уровне, не превышающем 
5 процентов. А невысокая инфляция — 
это более дешевые и доступные кредиты 
банков.

Важнейший индикатор экономи-
ческой безопасности страны и ее 
финансовой устойчивости — между-
народные резервные активы. Соглас-
но утвержденным   Президентом 
целевым показателям денежно-кре-
дитной политики на 2025 год они 
составят не менее 7,1 млрд долларов. 

Отметим, что для достижения важней-
ших параметров, утвержденных Гла-

вой государства, Правительство 
в двухмесячный срок примет 

план социально-экономи-
ческого развития страны 

на 2025 год. В нем скон-
центрируются перво-
очередные задачи по 
реализации производ-
ственных, экспортных 
и инвестиционных пла-
нов госорганами. 

Ольга АНУФРИЕВА.
Владислав СЫЧЕВИЧ.

Источник: Указы  Президента  
от 1 октября 2024 года №384 и №385.

Важнейшие 
прогнозные 

параметры развития 
Беларуси на 2025 год:

рост ВВП 
на 4,1%;

экспорт 
товаров и услуг 
увеличится 
на 5,4%;

в экономику 
планируется 
инвестировать 
на 7,8% больше, 
чем в 2024 году;

рост реальных 
располагаемых 
денежных доходов 
населения на 4%;

целевая задача 
по ограничению 
инфляции на уровне, 
не превышающем 
5%.

Целевые показатели 
денежно-кредитной 

политики на 2025 год:

прирост 
потребительских 
цен — не более 5%;

международные 
резервные активы — 
не менее 7,1 млрд 
долларов;

доля 
необслуживаемых 
активов банков 
в активах, 
подверженных 
кредитному риску, — 
не более 10%;

коэффициент 
доступности 
автоматизированных 
систем участников 
платежного рынка 
для обеспечения 
проведения расчетных 
операций — не ниже 
99,8%;

прирост требований 
банков к экономи-
ке — не менее 11%.

Закрепить 
положительный 
тренд

Рост ВВП на 4,1 процента и инфляция не более 5 процентов:  
за счет чего будет расти белорусская экономика в следующем году

Президент Беларуси  
Александр Лукашенко:

— Геополитические 
конкуренты делают 
все, чтобы сбить 
Беларусь с пути в новый 
экономический уклад. 
Санкции, борьба 
на информационном 
поле за свои ценности, 
традиции, историческую 
память отнимают много 
сил и ресурсов. Это правда. 
Но правда и то, что мы все 
же создаем свою экономику, 
в том числе, как это 
модно сегодня говорить, — 
цифровую экономику, 
внедряем в жизнь элементы 
6‑го, 7‑го технологических 
укладов.

Во время встречи со студентами вузов 
инженерно-технического профиля 
в формате «Открытый микрофон» 

в БГУИР, 27 сентября 2024 года.
 ɴ ПРЯМАЯ 

РЕЧЬ
Министр экономики 

Юрий Чеботарь:
— Утвержденные Главой государ-

ства показатели и параметры про-
гноза выработаны с учетом текущей 
динамики экономики, трендов раз-

вития основных торговых партнеров 
Беларуси, изменений конъюнктуры 
сырьевых рынков. Целевые пара-
метры будут достигаться за счет 

инвестиционной, экспортной 
и производственной 

программ. 

/

/
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Генерация богатства
Последние 400 — 450 лет человече‑

ство пребывает в состоянии так называемо‑
го «капиталистического способа производ‑
ства» (по классику политической экономии 
Давиду Рикардо), когда товары и услуги соз‑
даются не для собственного производства, 
а для продажи на внутреннем и зарубеж‑
ных рынках. У кого собственные передовые 
технологии — тот и богат, такое государство 
может покрыть внутренний спрос, уменьшить 
импорт и заработать на экспорте. Правила 
генерации богатства народов на протяже‑
нии столетий остаются неизменными (если не 
брать в расчет спекулятивный сектор, в кото-
ром прирост на биржах и других торговых 
площадках достигается за счет манипуля-
ций со стоимостью активов — акции, облига-
ции и их всевозможные производные, вклю-
чая криптовалюты).

Беларусь, несмотря на сложную теку‑
щую перестройку всей мировой эконо‑
мики, имеет высокие темпы роста ВВП. 
В этом огромная заслуга  Президента 
Александра  Лукашенко, который посто‑
янно акцентирует внимание на необхо‑
димости развития собственных произ‑
водственных мощностей параллельно со 
значительными инвестициями в науку и 
технологии.

Мы на протяжении последних 30 лет 
активно расширяли перечень своих това‑
ров и услуг. В итоге мы, по сути, вышли на 
самообеспечение продовольствием, товара‑
ми быстрого и длительного потребления. И 
на основе новых технологических решений 
всегда совершенствовали собственные про‑
изводственные линии, изменяли и улучшали 
выпускаемую продукцию, тем самым удер‑
живали и расширяли свои доли рынков, не 
отставали от конкурентов и зарабатывали 
хорошие деньги.
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Наша страна 
в условиях 

трансформации 
мировой 

экономики 
показывает 

высокие темпы 
экономи-

ческого 
роста — 
от 2,8 до 

5,5 процента 
(помесячно 
с января по 

август 2024-го 
по сравнению 

с прошлым 
годом). Мы 
стараемся 

уловить тренды 
и найти в 

новых реалиях 
глобального 
рынка свои 

ниши, тем 
самым 

обеспечить 
наших граждан 

стабильной 
и высоко-

оплачиваемой 
работой, 

повысив их 
благополучие. 
Что делается 
для развития 

страны?
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Идти своим путем
Недавно известный американский финан‑

сист Рэй Далио опубликовал данные по 
оценке годовых темпов роста экономик раз‑
ных стран за последние 10 лет. В исследова‑
нии учтен 81 индикатор, в том числе в области 
производительности рабочей силы, образо‑
вания и уровня долговых обязательств. Наи‑
более высокие темпы ВВП имеют такие стра‑
ны, как Индия (6,3 процента), ОАЭ (5,5), Индо‑
незия (5,5), Саудовская Аравия (4,6), Турция 
(4), Китай (4 процента). Наиболее низкие — 
ФРГ и Италия (минус 0,5 процента).

Позиции Республики Беларусь в этом рей‑
тинге не учтены, но данные Всемирного бан‑
ка показывают, что у нашей страны высокие 
темпы роста, например, были и в 2023 году — 
3,9 процента.

По оценкам Европейского банка рекон‑
струкции и развития, в этом году ВВП 
Беларуси вырастет на 4,2 процента. Это 
хороший тренд. Важно сохранить его, а 
это уже вопрос в том числе и к молоде‑
жи.

Вместе с тем  Президент на этой неделе во 
время вручения послами верительных грамот 
подчеркнул, что, к сожалению, мирная, про‑
цветающая и суверенная Беларусь у отдель‑
ных западных политиков вызывает раздра‑
жение, которое перерастает в предубежде‑
ние: «Они считают нормальным свое однобо‑
кое устаревшее восприятие мироустройства, 
где есть люди первого и второго сорта. А если 
кто‑то не согласен с их точкой зрения — душат 
санкциями и разными ограничениями. Минск 
с такой несправедливостью сталкивается уже 
много лет. Тем не менее мы берем на себя сме‑
лость проводить самостоятельную политику, 
внутреннюю и внешнюю. И всегда отстаива‑
ем свою позицию, основанную на междуна‑
родном праве и справедливости».

Пространство взаимной 
выгоды

В этих непростых условиях внешнего дав‑
ления сильных мира сего Беларусь успешна в 
построении своего экономического базиса — 
магазины полностью заполнены, дефицита 
продовольствия нет, темпы роста инфляции 
низкие, накопления населения растут в на‑
циональной валюте, граждане страны актив‑
но приобретают товары длительного потре‑
бления (покупка автомобилей — важный при‑
знак уверенности в завтрашнем дне).

В минувшем году Беларусь продемон‑
стрировала высокие темпы развития, отметил 
во время заседания Евразийского межпра‑
вительственного совета Премьер‑министр 
Роман Головченко. Наш товарооборот со 
странами ЕАЭС за 11 месяцев вырос на 
7,4 процента. Основным драйвером экономи‑
ки стала промышленность.

Понятно, что санкционная политика кол‑
лективного Запада в отношении суверен‑
ных государств в ближайшее время вряд ли 
закончится. Поэтому нам самим нужно укре‑
плять наш экономический базис — ориен‑
тироваться на максимальное привлечение 
инвестиций и технологий из дружествен‑
ных нам стран, создавать новые продукты и 
услуги, формировать благоприятные усло‑
вия для обеспечения максимально удобных 
режимов экспорта нашей продукции.  

Мы фактически должны добавить к 
популярной формуле «Покупай бело‑
русское» несколько девизов: «Инве‑
стируй в свою Родину», «Экспортируй 
белорусское» — то есть нужно и даль‑
ше проводить политику по расшире‑
нию рынков сбыта отечественной про‑
дукции и закрепляться в богатом цен‑
тре евро‑азиатского пространства. Это 
даст нам возможность развивать эко‑
номику и повышать благосостояние 
граждан.

Алексей АВДОНИН, 
 аналитик БИСИ.

Оценка 
годового роста 

ВВП за 10 лет 
(проценты)

Президент Беларуси  
Александр Лукашенко:

— Работайте как хозяева! 
За будущую пятилетку 
мы должны отшлифовать 
страну, мы должны привести 
ее в идеальное состояние... 
Мы должны сделать образцово. 
Молодежь должна, придя 
после нас, это в порядке 
содержать. Да и учиться 
у нас. Поэтому действуйте, 
не оглядывайтесь! Вы идете 
туда (на свои места. — Прим. 
ред.) самостоятельными 
игроками, самостоятельными 
руководителями. У вас 
четко очерчены границы, 
где вы должны действовать 
как руководители. Если так 
будет — я буду очень рад. 
Успехов вам всем.

Во время рассмотрения  
кадровых вопросов,  

26 сентября 2024 года.
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Америка

 ɴ СПРАВОЧНО
В Беларуси в январе — авгу‑
сте 2024‑го объем ВВП в сопо‑
ставимых ценах на 4,9 % был 
больше, чем в аналогичный про‑
шлогодний период. В январе — июле 
нынешнего года экономика нашей страны 
выросла на 5,5 %.
Рост экономических показателей за январь — 
август этого года по сравнению с тем же 
периодом 2023‑го (проценты)

Объем промышленного 
производства 

7,2

7,2

2,8

9,0

7,1
12,0
12,1

7,1

Объем продукции 
сельского хозяйства
Инвестиции 
в основной капитал

Грузооборот

Пассажирооборот

оптовый
розничный
общепита

Товарооборот:

 ɴ СПРАВОЧНО
В Беларуси в последний месяц лета зафик‑
сирован максимальный с начала 
года прирост срочных рубле‑
вых депозитов населения — они 
увеличились на 292 млн руб‑
лей, составив на 1 сентября 
9,7 млрд рублей. За 8 меся‑
цев этого года вклады граждан 
выросли на 1,7 млрд рублей.

В августе 2024‑го автодилеры прода‑
ли 4916 легковых автомобилей и 
легкого коммерческого транс‑
порта. Это более чем в 2 раза 
превышает прошлогодний 
августовский показатель.

/
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Абсурдные вести ЦИПсО
Беларусь с официальным визитом посе-

тил гендиректор МАГАТЭ Рафаэль Гросси. На 
встрече с белорусским лидером обсуждались 
перспективы развития мирного атома. Раз-
венчал Александр  Лукашенко и появивший-
ся аккурат к этой важной международной 
встрече фейк о том, что якобы Минск и Москва 
собираются захватить Чернобыльскую АЭС.

Собственно, нагнетание обстановки вокруг 
Беларуси для украинских СМИ и официальных 
лиц вошло в дурную привычку. Хоть белорус-
ские власти неоднократно заявляли о том, что 
не собираются никуда вторгаться и не совер-
шили в отношении Киева ни одного недруже-
ственного выпада, но наша южная соседка с 
маниакальным упорством продолжает пытать-
ся спровоцировать Минск или очернить его в 
глазах международного сообщества.

Провокации с украинской стороны появ-
ляются будто по команде в строго выве-
ренный момент, словно кукловод за океа-
ном дергает за ниточку.

Что у киевского режима, что у его хозя-
ев Беларусь будто кость в горле, особенно 
после провалившейся «цветной революции». 
Запад был бы не против организовать в Бела-
русь интервенцию или как минимум разжечь 
в республике огонь гражданского противо-
стояния, но с возвращением ТЯО этот вариант 
переходит в разряд не совсем научной фанта-
стики. Вот и остается довольствоваться подко-
верными пакостями.

Фейк, который во вторник раскрыл 
 Президент, похож на типичную работу украин-
ских ЦИПсО. Опуская общую нелепость вбро-
са — для Минска или Москвы давно останов-
ленная АЭС в случае захвата стала бы обре-
менительным бесполезным активом, да и вдо-
бавок подобная акция пошла бы вразрез с 
годами выстраиваемой миролюбивой поли-
тикой Минска, — подумаем, с какой целью в 
медиапространство запущена эта утка.

Перед нами, очевидно, пропагандист-
ская операция, направленная как на внутрен-
нюю украинскую аудиторию, так и на внешних 
игроков. Тем более что опыт у ЦИПсО уже име-
ется: регулярные обстрелы ЗАЭС и попытки 
ВСУ атаковать Курскую АЭС неизменно сопро-
вождаются мантрами о самообстрелах и про-
вокациях с российской стороны.

Кстати, ЗАЭС подвергается систематиче-
ским обстрелам. Буквально на 
днях, 29 сентября, в городе-спут-

нике Энергодаре прямым 
попаданием укра-

инского снаряда 
был уничтожен 

отвечающий  

за системы жизнеобеспечения трансформатор,  
а 11 августа дроны попали прямиком по гра-
дирне непосредственно на территории стан-
ции, вызвав крупный пожар.

На внешнем треке попытки дискреди-
тации Беларуси имеют определенную 
цель: обрушить международный авто-
ритет нашей страны и не дать ей сыграть 
свою роль в установлении прочного мира 
в регионе.

Впрочем, учитывая степень неадекватно-
сти киевского режима, нельзя исключать, что 
таким топорным образом ЦИПсО пытается 
прикрыть планы украинской провокации на 
ЧАЭС, чтобы обвинить Беларусь и Россию в 
ядерном терроризме на фоне провалов ВСУ на 
фронте и откровенно слабых результатов воя-
жа Зеленского в США.

Кстати, вокруг темы безопасности АЭС в 
зоне конфликта можно построить мощный 
мирный трек, в продвижении которого важ-
ную роль сыграет МАГАТЭ и лично его руково-
дитель. Россия, безусловно, придерживается 
идей ядерной безопасности, есть и в Украине 
люди, понимающие всю опасность творимых 
Зеленским провокаций. Тем более Рафаэль 
Гросси находится в постоянном контакте с обе-
ими противоборствующими сторонами, чем не 
могут похвастаться многие руководители меж-
дународных организаций.

Осознание приходит 
со временем

Позитивная оценка гендиректором  
МАГАТЭ работы БелАЭС — это еще и повод 
вспомнить о деструктивной кампании, развя-
занной ближайшими соседями на Западе и их 
ручными беглыми экстремистами. Сегодня из 
сонма критиканов только Литва продолжает 
свой безнадежный поход против прогресса.

Советский Союз построил в прибал-
тийской республике одну из лучших в мире 
АЭС — Игналинскую. В 
рекордный для ядер-
ной энергетики Лит-
вы 1993 год она про-
извела 12,26 милли-
арда киловатт-часов 
электроэнергии, что 
составило 88,1 про-
цента всего произ-
веденного в стра-
не электриче-
ства. Но ЕС,  

в который так отчаянно стремилась постсовет-
ская Литва, приказал закрыть станцию. Мол, 
на ней такие же реакторы, как и на ЧАЭС, а это 
значит, что Игналина не соответствует евро-
пейским стандартам ядерной безопасности.

Станцию в итоге под занавес 2009 года 
окончательно остановили, в ЕС Литву при-
няли, хоть и с перманентным энергокризи-
сом. Но фантомные боли и по сей день муча-
ют литовское руководство, так бездарно рас-
тратившее советское наследие. Особенно 
больно им видеть пример Беларуси, которая 
не имела в эпоху СССР собственной АЭС, но 
обзавелась ею в статусе суверенного госу-
дарства и стремительно идет по пути ядер-
ного прогресса. Вильнюсу же остается лишь 
кусать локти, изредка огрызаться на Минск 
да считать траты на окончательное закрытие 
Игналины. Кстати, как там с безопасностью 
этого весьма непростого процесса?

Еще одна причина бесконечного нытья 
властей Литвы кроется в желании разыгры-
вать карту БелАЭС на выборах. Схема проста: 
сначала население через СМИ и официальные 
заявления запугивается перспективами ядер-
ного апокалипсиса из-за белорусской станции, 
затем приходит некий кандидат и обещает, что 
сумеет отвести угрозу. Для белорусского изби-
рателя, конечно, звучит в высшей степени дико, 
но хваленая европейская демократия работа-
ет именно так.

А вот Польша в своей критике поутих-
ла. Неудивительно, ведь Варшава сама реши-
ла вступить в клуб мирных ядерных держав. В 
следующем году, как сообщил глава польско-
го минфина Анджей Доманьский, страна выде-
лит 1,19 миллиарда долларов на строитель-
ство собственной АЭС. Станция будет иметь 
три энергоблока и располагаться в Поморском 
воеводстве. Строить ее будут американские 
компании Westinghouse и Bechtel совместно 
с польскими субподрядчиками, хотя первона-
чально шла речь о привлечении южнокорей-
ских атомщиков.

Многое о польских властях говорит выбор 
компании, которая будет строить первую в 
стране атомную станцию. Westinghouse сегод-
ня далеко не лучший вариант, но Вашингтон, 
видимо, не дал Варшаве права выбора. Иначе 
вряд ли он пал бы на тех, по чьей вине стро-
ительство АЭС «Вогтль» в Джорджии растя-
нулось на десять лет и стоило в разы дороже, 
чем было указано в смете. Не будет лишним 
вспомнить, что проект создания двух станций в 
Южной Каролине по этим же причинам и вовсе 
был закрыт.

АЭС сегодня самый перспективный и эко-
логичный способ получения электроэнер-
гии. За мирным атомом будущее, кто бы ни 
говорил противоположное. И отрадно, что 
Беларусь динамично развивается в этом 
направлении, обеспечивая процветание 
поколений наших потомков.

Антон ПОПОВ.

 ɴ МНЕНИЕ
— Думаю, это (фейки о том, что наша 
страна якобы хочет захватить Чер-
нобыльскую АЭС. — Прим. ред.) дея-
тельность украинской пропаган-
ды, украинских центров психологи-
ческих операций, которые пытаются 
лепить из нашей страны непонятно-
го агрессора, врага всего человече-
ского рода. Это, скорее, опять из раз-
ряда страшилок для своего населе-
ния. Сегодня мы видим, что многие 
государства, в том числе те, кото-
рые ранее выступали за конфликт с 
Россией, заговорили о необходимо-
сти примирения. Радикалы в Укра-
ине не могут допустить, чтобы пло-
щадкой для этого стала Беларусь. 
Поэтому всячески пытаются бросать 
тень на нашу страну, лепить из нее 
какого-то монстра, который должен 
быть полностью выпилен из между-
народных отношений. Хотя это абсо-
лютно противоречит тем реальным 
шагам, предпринимаемым Белару-
сью для обеспечения безопасности 
как в нашем регионе, так и в целом в 
мире.
Декан факультета журналистики БГУ, 

политолог Алексей Беляев в эфире 
ток‑шоу «Будни» на «Альфа Радио».

 Президент 
Беларуси 

Александр 
 Лукашенко:

— Мы  
привержены 
безопасности, 
миру, 
и мы сделаем 
все, на что 
мы способны, 
что от нас 
зависит, для 
того, чтобы 
обеспечить 
региональную 
ядерную 
безопасность. 
В этом 
вы можете 
не сомневаться. 
Мы разумные 
люди 
и на разного 
рода авантюры 
не бросаемся.

На встрече с 
генеральным 
директором 

Международного 
агентства по атомной 

энергии Рафаэлем 
Гросси, 1 октября 

2024 года.

Чтобы отвлечь внимание от делового и уважительного диалога Президента Беларуси 
Александра Лукашенко с гендиректором МАГАТЭ Рафаэлем Гросси, Киев по команде западных 
кураторов пошел на тупую провокацию – состряпал фейк о том, что якобы Минск и Москва 
собираются захватить Чернобыльскую АЭС. Разберемся, кому это понадобилось и почему важно 
выводить на чистую воду мерзацев и лжецов.

Провокация как метод
Об обеспечении ядерной безопасности и развенчивании фейков/

/

 i Гендиректор МАГАТЭ Рафаэль Гросси во время посещения БелАЭС, 1 октября 2024 г.
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 ɴФАКТ

На ХХ съезде КПК 
было определено, 
что до 2035 года 
Китай должен 
пройти путь соци‑
алистической 
модернизации с 
Коммунистической 
партией в ядре, а 
до 2050‑го Ком‑
партия намере‑
на создать «бога‑
тую демократиче‑
скую прекрасную 
модернизирован‑
ную социалисти‑
ческую державу».

 ɴЦИФРА

400  
миллионов 
человек — столько 
относится к 
среднему классу 
в Китае, что 
делает его самым 
крупным на 
планете.

98,99  
миллиона  
человек выведе‑
но в Китае из‑за 
черты абсолютной 
бедности с 2011 по 
2021 год в рамках 
достижения «Пер‑
вой цели столетия».

1 октября Китай отпраздновал 75‑ю годовщину со Дня основания 
КНР. Ровно три четверти века назад завершилась долгая 
и упорная борьба китайского народа с многочисленными 
иноземными захватчиками и внутренними врагами, которые 
хотели паразитировать на труде миллионов крестьян и рабочих 
и эксплуатировать природные ресурсы. Сегодня Китай — это 
гигантская страна, влияющая на развитие планеты. Минск 
и Пекин установили наивысший в истории уровень отношений — 
всепогодного и всестороннего стратегического партнерства. 
В этом огромная заслуга лидеров наших стран Александра 
 Лукашенко и Си Цзиньпина.

ГЛОБУС

Из глубины веков
Китай — одна из наиболее древ‑
них цивилизаций в мире, чья госу‑
дарственность имеет практически 
непрерывную историю.

Значительную часть истории Китай 
находился под управлением императоров и 
был высокоразвитой централизованной держа‑
вой, определявшей политическое и социальное 
развитие региона. Однако к середине XIX века 
страна оказалась под угрозой агрессии Запада, 
который к этому времени уже несколько столе‑
тий проводил захватническую политику в раз‑
ных частях земного шара.

Для покорения огромных и густонаселен‑
ных территорий Китая был выбран изувер‑
ский способ — народ попытались массо‑
во подсадить на опиум, которым актив‑
но торговали британцы. На протяжении 
первой половины XIX столетия властям 
удавалось строгими запретами ограни‑
чивать распространение нар‑
котика, однако в итоге возглав‑
ляемые Британией силы Запа‑
да в ходе двух опиумных войн 
навязали империи неравные 
договоры.

Революция 
начинается

Регулярное вмешатель‑
ство Запада во внутрен‑
ние дела страны привело китайских патриотов 
к мысли, что династия Цин более не может быть 
во главе государства. Итогом Синьхайской рево‑
люции стало отречение малолетнего императо‑
ра Пу И — он еще всплывет на исторической аре‑
не в качестве руководителя прояпонского мари‑
онеточного государства Маньчжоу‑Го — и про‑
возглашение Китайской республики.

Наиболее жизнеспособными идеями китай‑
ского межвоенного периода стали националь‑
но‑буржуазные и коммунистические воззрения. 
В 1924 году их сторонники даже смогли создать 
союз — Гоминьдану Сунь Ятсена отчаянно недо‑
ставало организованности и координации, а 
молодой Коммунистической партии нужен был 
союзник с широкой социальной базой.

СССР словом и делом поддерживал рево‑
люционеров, помогая правительству в Гуанч‑
жоу готовить военные и политические кадры. 
А вот Запад, обеспокоенный тем, что приход 
к власти на всей территории страны патрио‑
тов‑революционеров поставит крест на экс‑
плуатации народа и богатств Китая, занервни‑
чал и совершил фатальную ошибку, расстреляв 
демонстрацию в Шанхае. Появившееся после 
этого «Движение 30 мая» серьезно пошатнуло 
позиции иностранцев.

Впрочем, долго (по историческим меркам) 
единый антиимпериалистический фронт не про‑
тянул, хотя за несколько лет союзникам удалось 
добиться серьезных успехов в борьбе с контрре‑
волюционными силами. Однако после преда‑
тельства пришедшего на смену умершему Сунь 
Ятсену нового лидера Гоминьдана Чан Кайши 
ситуация изменилась. Теперь гоминьдановцы, 
признанные впоследствии Западом и Японией, 
управляли страной из Нанкина, а коммунисты 
перешли в оппозицию. Но чаяний основной мас‑
сы китайского населения эта ситуация не отра‑
жала. Началась новая гражданская война. Ком‑
мунистическая партия пользовалась широкой 
поддержкой со стороны рабочих и крестьян.

В середине 1920‑х взошла звезда Мао Цзэ‑
дуна, ключевой фигуры китайской истории 
ХХ века.

После восстания «Осеннего урожая» в 
1927 году он организовал Китайскую рабо‑
че‑крестьянскую Красную армию, а во время 
Великого похода, в ходе которого отряды ком‑

мунистов прошли около 10 тысяч километров из 
южных районов страны на северо‑запад, под‑
твердил лидерский статус в КПК.

От Нанкина до Тайваня
Изматывающая десятилетняя борьба пре‑

рвалась японской интервенцией. Захватчи‑
кам было все равно, какой идеи придерживает‑
ся сражающийся с ними китаец. Они старались 
убить его с устрашающей жестокостью: доста‑
точно вспомнить Нанкинскую резню или пре‑
ступления «отряда 731». В этих условиях гене‑
ралы Гоминьдана вынудили Чан Кайши пойти на 

сотрудничество с КПК ради выживания китай‑
ского народа. Пауза в гражданской войне дли‑
лась до 1946 года.

Победа над японцами стоила Поднебесной 
огромных потерь: китайские источники говорят 
о 35 миллионах погибших. Однако вопрос вла‑
сти по‑прежнему оставался открытым, хотя КПК 
своей политикой и деятельным сопротивлени‑
ем японским оккупантам завоевала еще более 
широкую популярность. Поэтому окончательно 
все решилось на поле боя. Бегство Чан Кайши на 
Тайвань завершило длившийся несколько деся‑
тилетий конфликт.

Провозглашение КНР стало символом ново‑
го этапа в жизни страны, измученной граж‑
данской войной и иностранными интервен‑
циями.

Ради всего человечества
Главный секрет успеха Китая — умение трез‑
во оценивать результаты собственной поли‑
тики и быстро меняться.

«Большой скачок» Мао Цзэдуна был необхо‑
дим стране, развитие которой замедлила долгая 
война, но как только критическая масса переги‑
бов была превышена, возникла необходимость 
в реформах Дэн Сяопина. Во многом именно они 
обеспечили взрывной экономический рост.

К 75‑летнему юбилею своего создания КНР 
подошла в качестве одной из мировых сверхдер‑
жав и по многим показателям уже первой эко‑
номики мира. Древний народ, имеющий за пле‑
чами тысячи лет государственности, играет все 
большую роль в глобальных процессах, и чело‑
вечеству это, несомненно, идет только на пользу. 
Поднебесная предлагает выгодную всем стра‑
нам концепцию единой судьбы человечества, 
которая позволяет строить по‑настоящему гар‑
моничный и справедливый мир.

Особые отношения связывают КНР и Бела‑
русь. Александр  Лукашенко и Си Цзиньпин — дав‑
ние друзья, и этот факт положительно сказывает‑
ся на взаимодействии наших государств. Минск 
и Пекин реализовывают грандиозные проекты, 
которые идут на пользу нашим странам. Взгляды 
на стратегию развития мира у Беларуси и Китая 
совпадают: это отчетливо видно как по экономи‑
ческим показателям нашей дружбы, так и по вза‑
имной поддержке на международной арене.

Антон ПОПОВ.

 Президент Беларуси 
Александр  Лукашенко:

— Прошедшие три четверти 
века навсегда вписаны 
в многотысячелетнюю 
историю Китая как время 
великих побед, патриотической 
консолидации и стремительного 
прогресса. За этот период ваше 
государство добилось поистине 
выдающихся результатов, 
продемонстрировав миру яркий 
пример самоотверженности, 
упорства и созидательного 
труда, которые стали залогом 
успехов в политическом, 
социально‑экономическом 
и культурно‑гуманитарном 
развитии.

Из поздравления Председателю Китайской 
Народной Республики Си Цзиньпину  

по случаю 75‑летия годовщины образования КНР,  
1 октября 2024 года.

Путь 
к процветанию

Как Китай сражался 
за свое будущее и стал 
великой державой
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Знаковым явлением стала подготовка новых учеб-
ников по истории, без бчб-флага на обложке.

Александр   Лукашенко изначально определил 
принцип государственной образовательной 
политики: никаких бездумных реформ, нам не 
нужно копирование зарубежного опыта. Исхо-
дить необходимо из интересов государства, 
учеников, студентов, их родителей и препода-
вателей. Потому такими частыми стали встре-
чи   Президента в различных учебных заведе-
ниях, от обычных сельских школ до ведущих 
университетов.

Одним из крупных достижений белорусской 
модели стало сближение уровня преподавания 
сельских и городских школ. При этом отечествен-
ная сфера образования открыта для инноваций, 
внедрения нового опыта. Стоит упомянуть хотя 
бы о переходе на десятибалльную систему оценки 
знаний учащихся. Сколько в свое время было сло-
мано копий вокруг этой темы. Теперь же она при-
жилась и воспринимается вполне естественно.

Тест на справедливость
Одним из крупнейших достижений последних 
десятилетий стало наведение порядка в выс-
шей школе, особенно в проведении прием-
ных кампаний. Поступление в вузы взято под 
жесткий контроль государства. И здесь сто-
ит напомнить о еще одном решении, вызы-
вавшем бурные споры, — централизованном 
тестировании. 

Это произошло в 2004 году, ровно 20 лет назад. 
С тех пор в организацию ЦТ вносились опреде-
ленные изменения, но все же сама эта мера ста-
ла одной из ключевых в обеспечении честности и 
прозрачности в организации поступления в вузы, 
искоренении коррупции и злоупотреблений.

В связи с этим стоит упомянуть еще одну меру, 
принятую по инициативе Главы государства. Речь 
об обеспечении первым рабочим местом выпуск-
ников вузов. Какой только критике не подверга-
лось наше распределение! А жизнь подтверди-
ла правильность этого решения. Оно позволяет 
избежать молодежной безработицы, которая стала 
бичом для многих стран, профессионально сори-
ентировать студентов, укоренить их в избранной 
сфере деятельности.

На первом месте — человек
В любом деле для   Президента нет мелочей — 

он вникает в каждую деталь, от которой зави-
сит конечный успех. И сфера образования здесь 
не исключение. Атмосфера в учительских коллек-
тивах, состояние материально-технической базы, 
внедрение новых технологий и многое другое 
неоднократно становилось предметом президент-
ского внимания. На недавнем Республиканском 
педагогическом совете (еще одна белорусская тра-
диция) Александр   Лукашенко так сформулиро-
вал свой основополагающий принцип: «Образова-
ние — фундаментальная сфера нашей жизни, кото-
рая пронизывает абсолютно все отрасли и опре-
деляет, если хотите, развитие всей нации. И люди, 
работающие в этой сфере, должны быть безупреч-
ны». Согласитесь, под этими словами подпишется 
каждый ответственный гражданин.

Взвешенные, порой жесткие, но справедли-
вые подходы в деле организации государственной 
политики в сфере образования дают свои резуль-
таты. Наш опыт перенимается и в других стра-
нах, порой даже тех, где белорусские новшества 
поначалу воспринимались критически. А практика 
доказала правоту белорусов.

И в наших достижениях велика роль имен-
но   Президента. Не только как политик, госу-
дарственный деятель, но и как преподаватель 
по образованию, прирожденный лектор, отец, 
дедушка он близко к сердцу принимает все 
проблемы сферы образования. Хорошо знает 
их, видит пути решения.

Несмотря на большой массив весьма актуаль-
ных вопросов технического или методического 
характера, наш   Президент на первое место ставит 
человека. Отсюда и ключевое требование сегод-
няшнего момента: сделать так, чтобы школа стала 
настоящим храмом.

Вадим ГИГИН, депутат Палаты 
представителей, кандидат исторических наук.

Когда система работает на отлично
Важнейшим достижением Беларуси является сохранение 
профессионально-технического и среднего специального 
образования. Без этого нам бы не удалось добиться успехов 

в промышленности и других отраслях экономики. Причем 
система выстроена так, что она быстро реагирует на изме-

нения на рынке труда. Кстати, схожая схема работает и в 
высшей школе. Такая оперативность достигается за счет вза-
имосвязи организаций — заказчиков кадров с самими учреж-
дениями образования. 

Выверенные решения
Сказать, что к середине 1990-х годов отече-

ственное образование находилось в состоянии кри-
зиса, означает ничего не сказать. Это был настоящий 
обвал. Резко упал престиж профессии как школьно-
го учителя, так и преподавателя вуза. Иностранное 
влияние на формирование учебных программ при-
обрело характер угрозы национальной безопасно-
сти. Там уже обосновались «специалисты» небезыз-
вестного Джорджа Сороса с его концепциями гло-
балистской унификации. Бал правили радикальные 
националисты. Процветала коррупция.

Перечисленное — далеко не все симптомы того 
болезненного состояния, в котором находилась 

сфера образования. Избранному в 1994 году 
  Президентом Александру   Лукашенко приходи-

лось во многом отстраивать заново некогда 
величественное здание, каким было 
советское образование. Одним из 
первых шагов стало наведение 
порядка в системе управления. 

Государство вернуло себе пози-
цию главного законода-

теля и регулятора 
здесь. Из стра-

ны был изгнан 
Сорос с его 
конторами. 

Президент Беларуси  
Александр Лукашенко:

— Учитель должен быть 
больше чем святым 
человеком в школе! 
Поэтому надо сделать 
максимум в этом 
плане. И прежде всего 
вы должны это сделать, 
вы (учителя. — Прим. ред.) 
должны этого захотеть, 
а мы (власть. — Прим. 
ред.) должны оказать 
всяческую поддержку. 
Учитель — это 
человек   Президента. 
Поэтому 50 процентов 
вашей нагрузки — это 
моя нагрузка. Все, 
что касается темы 
неблагополучных семей, 
условий жизни социально 
уязвимых детей, 

профилактической 
и организационной 

работы, — бросить 
учителя один на один 

с этими вопросами 
мы никому 
не позволим.

Во время участия 
в Республиканском 

педагогическом 
совете, 

27 августа 
2024 года.

ВРЕМЯ ЗНАНИЙ 6

Ш
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учителя, одного 
из самых любимых 
праздников 
в нашей стране, 
традиционно 
принято обсуждать 
состояние системы 
образования. 
В нынешнем году, 
когда мы отмечаем 
30‑летие института 
президентства, 
самое время 
сделать обзор 
того пути, 
который прошла 
белорусская школа 
(в самом широком 
понимании этого 
слова) за годы 
суверенного 
развития. Тем 
более что в данной 
сфере хорошо 
отражается 
состояние всего 
общества.

О классных 
учебниках

Пристальное внимание 
  Президент уделяет учебникам. Могу 

сказать по собственному опыту, что Гла-
ва государства, давая оценку тому или 

иному учебному пособию, предельно тре-
бователен. Ведь от качественного, талант-

ливо написанного учебника во многом 
зависит уровень получаемого образова-
ния. Люди спустя десятилетия вспоми-

нают советские учебники, настолько 
высококлассно там удавалось соеди-

нить последние достижения нау-
ки и методику преподавания 

той или иной дисци-
плины.

Образование 

уже многое сделано

определяет

развитие нации. 

И на этом пути у нас

/
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Чтобы раскрыть данную тему, придется стряхнуть пыль веков. 
Но, к сожалению, не с архивных полок, а с вполне современных 
международных отношений! Да, дикие манеры, применявшиеся 
нашими необразованными пращурами, ничуть не изменились 
за тысячелетия. Прошла эпоха древности, эпоха «возрождения», 
«просвещения», «буржуазных революций», фашизма, 
постмодернизма и даже «исторического компромисса». Да что 
там, даже «постконфронтационная эпоха» и та прошла! А санкции, 
точно воз, и ныне здесь!

Крепость не сдается
В наше время санкции лишь стали 

более изощренными и более масштаб-
ными. Обрели глобальное распростра-
нение. И мало того, попытались обрести 
облик чуть ли не законный… Ведь само 
слово «санкция» происходит от латин-
ского sanctio — «строжайшее постанов-
ление». Вот только чье?

В совсем древние времена санк-
ции были вовсе не нужны. Просто одно 
дикое племя, скажем в нынешней Новой 
Зеландии, вырезало соседнее племя. 
Потом, когда соседние племена научи-
лись строить крепости и даже фортифи-
кационные сооружения со рвами, башня-
ми и подъемными мостами, — вот тогда-
то и зафиксированы первые санкции. 
Да-да, они явились на свет в виде осады! 
Это когда наступающие отряды не могли 
взять крепость штурмом и приступали к 
длительной ее осаде. Цель которой все 
та же — взятие крепости для разграбле-
ния, но путем прерывания связей осаж-
денных с внешним миром, удушения их 
голодом и принуждения к капитуляции. 
Как это происходило, наглядно показа-
но в фильме Владимира Бортко «Тарас 
Бульба» на примере запорожцев, осаж-
дающих польскую крепость.

Блокада и ответный удар
С продвижением научно-техническо-

го прогресса, который опережал обще-
ственное развитие, каменные крепости 
утратили свое значение. И вот тогда на 
смену осадам пришли блокады — мор-
ские или сухопутные. И как ответы на 
них — «блестящие изоляции», применен-
ные островной Британией, или «само-
изоляции», успешно применявшиеся око-
ло двух тысяч лет Китаем или около ста 
лет Соединенными Штатами Америки.

Как видим, и осада, и блокада — это 
все та же война, только ведущая-
ся иными способами. И цель осад, 
блокад и санкций самая что ни на 
есть агрессивная — уничтожение 
противной стороны. В самом пря-
мом смысле этого слова.

Кстати, в 20-е годы прошлого века, то 
есть ровно сто лет назад, Соединенные 
Штаты присоединились к этой западной 
игре и ввели свои первые санкции про-
тив молодой Советской страны. И это 
несмотря на то, что Ленин предложил 
американскому бизнесу сотрудничество 
в технической реконструкции гигант-
ской экономики на неслыханно выгод-
ных условиях — от создания совмест-
ных предприятий и вплоть до концессий! 
Но американский капитализм не хотел 
сотрудничать экономически, он хотел 
заполучить все и сразу. На чем и пого-
рел: если бы американцы пошли на такие 
контакты, то уже через семь лет они избе-
жали бы у себя в стране Великой депрес-
сии. И спада производства на 60 про-
центов, из которого смогли выползти 
только с помощью Второй мировой вой-
ны, переведя свою экономику полностью 
на военные рельсы за счет золота, сво-
зимого в Штаты воюющими (и не только) 
странами. Вот тогда-то и захватил власть 
в США ныне пресловутый ВПК!

Международное 
прикрытие

Как же получилось так, что Совет-
ский Союз, прекрасно знавший всю 
вредность и провокационную сущ-
ность санкций, все же согласился, чтобы 
этот инструмент буржуазного давления 
перекочевал в Устав Организации Объ-
единенных Наций?  

А вот именно с целью того, чтобы 
сократить ареал применения санкций 
путем передачи их лишь в руки ООН, а 
потом и вовсе без шуму и пыли их фак-

тически запретить. Ведь санкции — 
инструмент, исключительно находя-
щийся в распоряжении Совета Безопас-

ности ООН, а там у СССР право вето.
Надо признать, план Москвы 

блестяще удался, и санкции в 
мире практически прекрати-

лись. Вот почему американцы 
вынуждены были (за исклю-
чением корейского «кей-
са») отказаться от попыток 
получить от ООН «между-
народное прикрытие» и 
вновь стали широко при-
менять собственные, фак-
тически несанкциониро-
ванные санкции.

Исторические 
уроки

Таким образом, все, что 
сегодня творится под видом тех 

или иных санкций, абсолютно неза-
конно и представляет собой произвол 

отдельных, пусть и самых наглых стран. 
И цель санкций осталась все та же, 
древняя, как и сам «закон джунглей»: 
довести народ той или иной страны до 
голода и отчаяния, а затем вынудить его 
сдаться. На милость новым колонизато-
рам из Соединенных Штатов, которые 
будут решать, каким народам жить и им 
прислуживать, а каким — нет!

Что это, как не обыкновенный 
фашизм? На встрече со студентами в 
БГУИР Александр   Лукашенко четко 
определил: «Это фашизм! Но они же нас 
учат демократии, они от нас требуют 
гуманности. Это даже не двойные стан-
дарты, а полная деградация человече-
ской совести и достоинства».

В том числе и деградация западно-
го ума. На Западе плохо усваива-
ют исторические уроки. Не понима-
ют, что санкции не могут нас убить, 
а то, что не может убить, делает нас 
только сильнее! И мы развиваем-
ся благодаря санкциям, ведь они 
являются дополнительным стиму-
лом для нас доказать всем, что мы 
можем то, чего не могут другие.

Объявив нам санкции, Запад сам 
избавил нас от своей финансовой удав-
ки. Он вывел из белорусской экономики 
свои токсичные инвестиции, точно ядо-
витое жало из тела народа, и наша эко-
номика задышала полной грудью.

Труднее избавиться от технологи-
ческой удавки Запада. Долгие 30 пост-
перестроечных лет он навязывал все-
му СНГ свои технологии. Да и чего греха 
таить, мы порой сами за ними гонялись, 
как за теми же сотовыми телефона-
ми «мировых брендов». Теперь Алек-
сандр   Лукашенко продемонстрировал 
нам первый экземпляр белорусского 
мобильника и айфона — значит, техно-
логический суверенитет уже не за гора-
ми!

«И отечественный мобильный теле-
фон, о котором много-много сей-
час говорят, мы тоже сделаем. Обяза-
ны сделать, потому что гаджеты сегод-
ня, как вы видели в последнее время, 
превратили в боевое оружие. Это уже 
вопрос национальной безопасности», — 
подчеркнул   Президент.

Так что ударим по санкциям нашими 
технологиями!

Вадим ЕЛФИМОВ, политолог, 
кандидат исторических наук.

Президент Беларуси  
Александр Лукашенко:

— Нас душат 
санкциями, вынуждая 
всех нас искать новые 
рынки сбыта и поставки 
комплектующих, 
выпуск которых 
мы еще не освоили. 
И мы их находим. Знаем, 
все трудности для нас 
временные. Это время 
возможностей.

Во время встречи со студентами 
инженерно-технических вузов 

Минска в формате  
«Открытый микрофон»,  

27 сентября 2024 года.

 ɴ В ТЕМУ
Советскую державу с самого ее зарождения Штаты душили санк-
циями, которым уже тогда пытались придать форму закона, по 

крайней мере внутреннего. Так, уголовному преследованию под-
вергались американские бизнесмены, только заподозренные в тор-

говле с Советским Союзом. Да и сам СССР официальный Вашингтон 
юридически не признавал аж до 1933 года, когда угроза агрессии со 

стороны гитлеровской Германии и империалистической Японии нача-
ла наконец осознаваться американскими правящими кругами. Эти годы 

непризнания дорого обошлись потом миру — уже проклюнулся и добрал-
ся до власти Гитлер…

САНКЦИИ

 ɴ КСТАТИ
Наша с вами Родина 

всегда подвергалась санк-
циям Запада, когда осада или 

блокада против нее провалива-
лась или была по разным причи-

нам невозможна. Так что вся наша 
история — это сплошная череда 
направленных против нас войн, 

блокад и санкций. Под воз-
действием которых мы лишь 

становились сильнее — 
в этом наша уни-

кальность.

Осадное 
недоразумение

Санкции как они есть, но не должны быть/

/
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В конце прошлой недели, 27 сентября, Глава государства встречался 
со студентами инженерно-технических вузов на базе БГУИР. Общение 
проходило в формате «Открытый микрофон», во время которого от молодежи 
прозвучал вопрос о том, как бороться с информационными атаками наших 
оппонентов. Тема актуальная и многогранная, и в рамках одной встречи 
полностью разобраться во всех деталях информационного противоборства 
было просто невозможно. Поэтому   Президент поручил еще раз встретиться 
со студентами, чтобы более подробно рассказать обо всех нюансах этого 
процесса, на этот раз в формате лекции. Спикерами выступили заместитель 
Главы Администрации   Президента Владимир Перцов, министр информации 
Марат Марков и аналитик Белорусского института стратегических 
исследований Алексей Авдонин.

От мемов к большой политике
Заместитель Главы Администрации 

  Президента Владимир Перцов обратил внима-
ние молодежи на общемировую тенденцию — 
растущее влияние социальных сетей на созна-
ние человека:

— Если еще 5 — 10 лет назад социальные 
сети и новые мессенджеры были «легковесны-
ми», там были фотографии котиков, мемасики, 
а YouTube вообще начинался с каких-то глупых 
видео, то теперь, когда они набрали аудиторию, 
социальные сети стали эффективными источ-
никами воздействия на различные целевые 
группы. Наивно думать, что интернет какую-
то информацию генерирует сам. Если говорить 
об искусственном интеллекте, то он сканирует 
большие объемы информации, когда-то поло-
женные в сеть людьми. Теми, кто написал мно-
жество сообщений, лонгриды, научные работы, 
публикации во всевозможных википедиях. Пер-
вичную информацию всегда создает человек.

Заместитель Главы Администрации 
  Президента упомянул о появлении «медиа-
подобных» людей в интернете, которые не 
имеют отношения к журналистике, но во 
многом похожи на традиционные медиа. 
Так, когда появилась возможность созда-
вать свои страницы в Instagram, YouTube и 
Telegram, инфополе наводнили блогеры, 
которые зачастую не соблюдают законов 
фактчекинга.

— Они называют себя гражданскими жур-
налистами, снимают в TikTok по принципу «что 
вижу, то пою», — подчеркнул Владимир Пер-
цов. — Для некоторых блогеров правила не 
писаны. Здесь исключительно интересы ком-
мерции, просмотров. И если раньше у них поку-
пали рекламу различные компании, продаю-
щие товары народного потребления или услу-
ги, теперь же лидеры мнений могут делать и 
околополитическую «рекламу». В какой-то 
момент блогеры, которые еще вчера рассказы-
вали про обустройство городов, путешествия, 
кулинарные рецепты и бьюти-индустрию, ста-
ли ретрансляторами политической повестки на 
свою сегментированную аудиторию. Инфлю-
енсеры вдруг начали давать оценки политиче-
ским событиям, лидерам и говорить о том, что 
хорошо, а что плохо, при этом не обладая ника-
кими компетенциями.

О чистой психологии
Проблема в том, что через блогеров рабо-

тать по целевым аудиториям нашим оппонен-
там довольно просто. В связи с этим замести-
тель Главы Администрации   Президента акцен-
тировал внимание на том, что, работая точеч-
но и сегментированно, наши недруги создают в 
обществе определенные настроения:

— Некоторые люди, поддавшиеся на улов-
ки медиаподобных агрессивных ципсошных 
структур в 2020 году, совершили необдуман-
ные поступки. Кто-то — правонарушения, кто-
то — преступления. А кто-то, поломав судь-
бу, уехал за рубеж или попал в места не столь 
отдаленные. Это о коварстве информационных 
систем и нежурналистских конструкций, основ-

ная цель которых — вызвать эмоции и сподвиг-
нуть людей на необдуманные действия. На этом 
основаны технологии фейкометов, главной 
целью которых были молодые люди. Конфликт 
отцов и детей, когда все, что говорят старшие, 
по определению неверно, когда молодежь 
думала: «мы же самые умные», отвергая все, что 
когда-то было написано и сказано. Все, что они 
находили в «тайных» телеграм-каналах, при-
нималось за чистую монету. Мы видели много 
таких историй.

По словам Владимира Перцова, для моло-
дого человека, который не имеет практики смо-
треть государственное телевидение, читать 
государственные газеты, слушать радио и 
читать новости национальных СМИ, оппози-
ционные телеграм-каналы становились един-
ственным источником информации:

— Технологии, которые применяют наши 
оппоненты, — чистая психология. Есть опреде-
ленные наборы слов, которые родом из НЛП, 
то есть далеко не журналистские технологии. А 
еще если ленту новостей формирует рекомен-
дательный алгоритм социальной сети… Осо-
бенно в TikTok будет подбрасывать так, чтобы 
накачать человека настолько, что для вас любая 
новость станет темой номер один. Это станет и 
главной новостью для тех, кто с вами коммуни-
цирует даже в личке.  

Выстраива-
ется матрица 
и облако тегов, 
есть теги по насе-
ленным пунктам, 
по персоналиям. 
Они про вас знают 
все. Даже не зная вашу 
настоящую фамилию, 
если вы хотите ее скрыть, 
система мобильного телефо-
на собирает о вас до 150 пара-
метров. За этим стоят серьез-
ные центры, целые психологиче-
ские институты, которые пользуют-
ся информацией для достижения своих 
целей.

Кто такие «колебанты»?
Министр информации Марат Марков, обра-

щаясь к студентам, заявил, что информацион-
ная война против нас ведется с момента обра-
зования независимой Беларуси. Он призвал 
рассматривать не только технические, комму-
никативные возможности, которые направля-

ются против нас, но 
и медиаполитические 

технологии влияния, 
целью которых являются 

«колебанты».

— Появился новый термин — 
«колебанты», это часть мяг-

кого электората, на который 
как раз эти технологии и направ-

лены. Поэтому давайте воспримем 
как аксиому тот факт, что против нас 

информационная война ведется уже на 
протяжении нескольких десятков лет, точ-
нее, с момента образования независимой 
Беларуси. А до этого она с таким же упор-
ством, может быть, с меньшими коммуника-
тивными или техническими возможностями, 
велась против Советского Союза. Это факт.

В Беларуси в начале 2020 года было более 
8 миллионов интернет-пользователей. Из них 
2,5 миллиона — это активные пользователи 
Telegram. Марат Марков озвучил важные факты:

— Для того чтобы нам с вами идти вперед и 
не оступаться, нужно уметь извлекать уроки. В 
первую очередь признавать свои ошибки. До 
2020-го мы были слишком доверчивыми, слиш-
ком тепличными. Мы стеснялись защищать свое 
медиапространство и принимать адекватные 
законодательные нормы, которые защитили бы 
наш информационный суверенитет и не позво-
лили бы расплодиться тысячам экстремистских 
ресурсов и сотням продажных медийщиков. Я 
отвечаю за каждое слово, которое сейчас озву-
чу. Таких ресурсов действительно было тысячи. 
Но смею вас заверить, что выводы сделаны. И 
мы изменили подходы и можем трезво оцени-
вать тот медиаполитический ландшафт, кото-
рый есть сегодня, спустя четыре года.

Для размышления министр привел некото-
рые цифры. По его словам, доверие белору-
сов к государственным СМИ, которое пытались 
подорвать в 2020-м, за два года — с 2021-го по 
2023-й — выросло с 38 до 55 процентов. При 
этом доверие к негосударственным СМИ за тот 
же период упало в три раза — с 12,5 процента 
до 3 — 4 процентов.

— Вы спросите: а где оставшиеся 40 про-
центов? А это как раз и есть тот самый мягкий 
электорат, часть из которого — «колебанты».

Запад против  
белорусских СМИ

Накануне избирательной кампании, впер-
вые в истории суверенной Беларуси, в медиа-
пространство ввели два новых информационных 
инструмента: круглосуточный телеканал «Пер-
вый информационный» в совокупности с порта-
лом news.by. и платформу  VIDEOBEL.BY. Марат 
Марков подчеркнул, что значимость, например, 
«Первого информационного» канала будет выше 
в электоральный период:

— В межвыборный период, как правило, 
все такие каналы имеют стандартные про-
центы просмотра. Но когда начинается 
активизация процесса, естественно, обра-
щение к ним увеличивается кратно. Потому 
что человеку иногда нужно получить ново-
сти здесь и сейчас. Этим и хороши теле-
грам-каналы или информационные ресур-
сы в сети. Именно поэтому создан «Первый 
информационный», который дает новости в 
режиме 24 на 7.

Министр объяснил, почему возникла необ-
ходимость появления подобных информаци-
онных инструментов, напомнив, что в Литве 
заблокировали сразу 18 YouTube-каналов бело-
русских государственных СМИ. Спикер отметил 
абсурдность ситуации: был закрыт даже куль-
турологический «Беларусь 3» с «Калыханкай».

— Идет «зачистка» информационного про-
странства. Но помимо этого, в августе 2024 года 
Европейский союз ввел очередные санкции 
против белорусских журналистов. В марте вла-
сти Латвии закрыли доступ к семи российским 
и двум белорусским СМИ. Белорусские: ont.by  
и sb.by. В сентябре 2023 года сейм Латвии одо-
брил проект концепции нацбезопасности, где 
черным по белому указано: в стране будут 
закрыты все СМИ на русском языке. Притом что 
до сих пор в этой стране 25 процентов населе-
ния — это русские.

Технологии управления 
мечтой

Аналитик БИСИ Алексей Авдонин в дета-
лях объяснил методику формирования фейков 
и апробации их влияния на сознание любого 
общества. Эксперт отметил, что образ будуще-
го является основой всех информационно-пси-
хологических операций:

— В 1970-х годах американцы пришли к 
выводу, что прогнозировать поведение Совет-
ского Союза и Китая достаточно сложно. Най-
ти разведчиков, которые проникнут в полит-
бюро и будут доносить информацию о при-
нятых решениях, тоже было непросто. Поэто-
му они решили сформировать образ будущего 
для всего человечества и внедрить эту идею не 
только в сознание общества, но и управляю-
щих элит. Через центры психологических опе-
раций они начали расширять этот образ и идею, 
и люди стали теряться. Люди начали верить в 
«красивую демократию», Евросоюз, зарплаты 
по 2 — 3 тысячи евро, путешествия по Италии… 
Это так называемая технология управления 
мечтой, которая была протестирована через 
«бархатные революции».

Методика проста: идея формировала эмо-
цию, а эмоция заставляла человека совершать 

действия, которые ему несвойственны. Люди 
начали выходить на площади, вступать в про-
тивоборство с силовиками. Алексей Авдонин 
пояснил:

— Почему они так делали? Потому что в 
неких информационных каналах кто-то 
сказал, что завтра будет совершенно дру-
гое общество, в котором не нужно будет 
работать, а деньги будут падать с неба. 
Казалось бы, картинка абсурдная, но это 
сработало. Поэтому эти технологии до сих 
пор используются для выстраивания пси-
хологических операций.

Подобные центры, по словам спикера, под-
чиняются госдепу США и американским спец-
службам. Они размещены в штабах НАТО, есть 
и в Польше, Украине, странах Балтии.

— Одна из ключевых целей — политиче-
ские и коммерческие элиты. Например, как это 
делали в Украине — олигархам сказали, что «вы 
такие же равные, как и мы, англосаксы, при-
езжайте с вашими миллиардами и покупай-
те у нас яхты, дома…». Но все это было иллю-
зией. Олигархов не то что не приняли, их обо-
брали до нитки. В это время в Украину пришли 
западные банки и корпорации, которые ока-
зались гораздо сильнее, чем все украинские 
олигархи, вместе взятые. Поэтому основная 
модель раскачки общества любого государ-
ства построена на формировании идей. Поче-
му фонд Сороса, который фактически финан-
сировался из госдепа, такие деньги вкладывал 
в молодежь и программы обучения госчинов-
ников? Потому что все понимали: не сегодня 
завтра через эти программы и идеи они сфор-
мируют лояльную аудиторию.

Домашнее задание
Интересный, насыщенный разговор с моло-

дежью завершился нетривиально: замести-
тель Главы Администрации   Президента Вла-
димир Перцов дал студентам домашнее зада-
ние, выполнив которое они точно не останут-
ся равнодушными к политической ситуации в 
стране.

В беседе с молодыми людьми спикеры 
вспоминали методичку Шарпа, который когда-
то вывел теорию ненасильственных револю-
ций. Именно по этой методичке были сделаны 
десятки госпереворотов в разных странах.

Владимир Перцов справедливо отметил:

— Мы нетипичная страна, мы устояли. У 
нас есть исторический опыт, мудрость. Есть 
люди, которым на генном уровне против-
ны те лозунги и флаги, с которыми ходили в 
2020 году. Во всех странах, где переворо-
ты произошли, люди не стали жить лучше. 
Цели, которые выстраиваются и которые 
реализуются в рамках этих переворотов, — 
они не для улучшения жизни общества на 
этих территориях.

В качестве домашнего задания Владимир 
Перцов предложил:

— Изучите «на дому» Ливию, что собой пред-
ставляла эта страна, какой цветущей она была. 
И что собой представляет Ливия сейчас, после 
переворота. Это возможность на чужой про-
екции поучиться, осознать и понять, что может 
произойти у нас. Давайте будем думать и читать, 
раз мы люди мыслящие. Ведь цель наших оппо-
нентов — воздействие на человека, который 
не привык думать, анализировать. Человек на 
эмоциях, нереализованный.

Юлия ДЕМЕШКО.
Таисия АЗАНОВИЧ.

Президент Беларуси  
Александр Лукашенко:

— Это катастрофа: врут 
напропалую. Помните 
Буча в Украине? Это 
была информационно-
психологическая операция, 
и притом наша разведка 
четко установила, кто это 
был. Это были британцы, 
они организовывали. Наши 
молодцы, отследили: 
и номера машин, и как 
приезжали туда, и прочее. 
Вот вам информационно-
психологические операции. 
И постоянно они это делают. 
Мы стараемся отвечать, 
только я сказал: «В основе 
должна лежать правда». 
Идет информационная 
война. Слава богу, что пока 
информационная. Не дай 
бог, горячая война. В этой 
информационной войне 
мы стараемся с ними воевать.

На встрече со студентами инженерно-
технических вузов Минска,  

27 сентября 2024 года.

 ɴ НОВЫЕ ВСТРЕЧИ
В общении с журналистами заместитель Гла-
вы Администрации   Президента анонсиро-
вал новые встречи Главы государства со сту-
дентами:
— Запланирована серия встреч Главы госу-
дарства со студентами не только различных 
специальностей, но и различных региональ-
ных вузов. Первая встреча, как вы помните, 
состоялась со студентами витебских вузов 
в Витебском государственном университе-
те. Прорабатывается проведение таких же 
встреч в других региональных вузах страны. 
Кроме этого, работает много информацион-
ных групп в рамках единых дней информи-
рования, круглых столов и диалоговых пло-
щадок.

Думать. 
Анализировать. 
Проверять

Как защитить 
информационное 
поле и сознание 
граждан 
от западных 
вбросов

 ɴ ЦИФРЫ
Согласно отчету Digital 2024 Беларусь, 
сегодня в стране 8,5 миллиона интер-
нет-пользователей, из них 5,5 милли-
она — пользователи TikTok, 4 миллио-
на — Instagram. Telegram популярен для 
поиска новостей и переписок.
На 1 октября 2024 года в Министер-
стве информации принято решение 
об ограничении доступа в отноше-
нии 14 276 интернет-ресурсов, при-
чем 5395 из них были признаны экстре-
мистскими.
В Беларуси в 2020 году действовало 
3 тысячи общественных объединений 
и некоммерческих организаций и сот-
ни различных инициатив, через кото-
рые вбрасывались деньги на расшаты-
вание ситуации. Только через амери-
канскую USAID на протесты в Белару-
си было направлено более 1 миллиарда 
долларов.

Владимир Перцов:
— За сердца и умы молоде-

жи борются наши оппоненты, про-
ще говоря, враги. И нужно разъяснять 
молодежи, как противостоять это-
му, как понимать, что — фейк, а что — 
правда, что органически появляется 
и продвигается в интернете, а что — 
продукт центров информационно-
психологического воздействия.

Марат Марков:
— Появился новый тер-

мин — «колебанты», это часть 
мягкого электората, на кото-
рый как раз эти технологии и 
направлены. Поэтому давайте 
воспримем как аксиому тот факт, 
что против нас информацион-
ная война ведется уже на протя-
жении нескольких десятков лет, 
точнее, с момента образования 
независимой Беларуси.

Алексей Авдонин:
— Почему фонд Сороса, 

который фактически финанси-
ровался из госдепа, такие день-
ги вкладывал в молодежь и про-
граммы обучения госчиновни-
ков? Потому что все понима-
ли: не сегодня завтра через эти 
программы и идеи они сфор-
мируют лояльную аудиторию.

/

/



СБ-тенденции  /  Четверг, 3 октября 2024  /  www.sb.by 10ИСТОРИЧЕСКИЙ РАКУРС

Недавно голландские исследователи выпустили интерактивную карту, на нее нанесли сражения всех войн, 
которые вело человечество за 2,5 тысячи лет. Всего зафиксировано 12 703 битвы, восемь тысяч из которых были 
задокументированы. Самыми кровожадными стали Франция, Германия, Нидерланды и Великобритания. В лидерах 
«кровавой четверки» Туманный Альбион, который за последние 500 лет только крупных войн организовал больше 70. 
США, появившись лишь 300 лет назад, умудрились принять участие в сотне конфликтов. А вот Россия, которую 
Запад не устает клеймить агрессором, в этот период сражалась лишь в 22 войнах. Впрочем, уроки истории 
европейцев ничему не учат, и, пройдя столь долгий путь военных бедствий, они вновь и вновь развязывают все более 
разрушительные конфликты. Сейчас при подстрекательстве западных стран разгорается страшный мировой пожар 
на Ближнем Востоке и в Украине.

Невыученные уроки
Войны в Европе велись почти всегда за 

интересы правящих элит. Простой народ 
был вынужден страдать и терпеть, выпла-
чивая налоги и поставляя в сражающиеся 
армии пушечное мясо.

Первая мировая война, унес-
шая почти 11,5 миллиона жиз-
ней и ставшая причиной 
развала ряда мощнейших 
держав, была естествен-
ным следствием полити-
ки Запада в конце XIX — 
начале ХХ века. Непо-
мерные амбиции правя-
щих классов основных 
государств — участни-
ков конфликта, нежелание 
идти на уступки, выполнять 
достигнутые договоренно-
сти и выстраивать систему сдер-
жек и противовесов в итоге привели 
к четырехлетней бойне.

Вторая мировая война стала следстви-
ем еще более вопиющей безответствен-
ности, чем первый планетарный конфликт. 
Европейские элиты видели, как прервал-
ся «золотой полдень человечества», но не 
предприняли никаких мер для того, чтобы 
остановить Гитлера, Муссолини и подоб-
ных им. Более того, на протяжении все-
го Интербеллума британские и француз-
ские политики активно «дружили» против 
СССР, объясняя своим народам, что ком-
мунизм гораздо опаснее нацизма. Попытки 
Москвы объяснить, что выращенный у них 
под боком зверь рано или поздно набро-
сится на тех, кто позволил ему набрать 
силу, результата не имели...

Однако памяти о войне, забравшей 
60 миллионов жизней, хватило ненадолго. 
Следом за ней разразился «холодный» кон-
фликт между СССР и США, а теперь, через 
30 с небольшим лет после падения Совет-
ского Союза, Запад вновь готовится к стол-
кновению цивилизаций. Казалось бы, сам 
здравый смысл должен советовать нынеш-
ним европейским лидерам отказаться от 
совместных с Вашингтоном планов во избе-
жание фатальных последствий.

Но, похоже, исторической памяти там 
уделяют гораздо меньше внимания, чем 
в Беларуси и России, поэтому на Западе 
обречены на повторение одних и тех же 
ошибок со все более ужасными послед-
ствиями.

Кровавые «садовники»
Если бы европейцы воевали только на 
своей земле, это было бы еще полбеды. 
Однако на протяжении столетий они 
ведут экспансию, которая сопровожда-
ется весьма жестокими колониальными 
конфликтами.

Речь о войнах за пределами «евро-
пейского сада». С жителями «джунглей» 
можно творить все что угодно, ведь в гла-
зах «просвещенных» европейцев они не 
совсем-то и люди. Поэтому почти все стра-
ны Европы, да и США тоже, имеют на счету 
чудовищные преступления против чело-
вечности, за которые так никто и не понес 
наказания.

Испанцы, раньше других вступив в коло-
ниальную эпоху, показали пример будущим 
поколениям завоевателей, устроив геноцид 
индейских народов Центральной и Южной 
Америки. Именно на развалинах Теночтит-
лана кровью писались правила, согласно 
которым потом действовали европейцы в 

покоренных странах.
Британцы в полной мере несут 

ответственность за притеснение 
и уничтожение жителей Индии. 
Чего стоит одно только пода-
вление восстания сипаев, 
после которого вся Бенгалия 
была уставлена виселицами, 
а вождей повстанцев привя-
зывали к пушкам и разносили 

выстрелами их тела на кусоч-
ки, делая смерть одновремен-

но страшной и оскорбительной. 
Не лучшая судьба ждала кенийцев 

в годы восстания Мау-Мау и множе-
ство других народов, которым не повезло 

встретиться на историческом пути с чопор-
ными денди в пробковых шлемах.

На руках немцев кровь наро-
дов гереро и нама, 

 которые  почти полностью были уничтоже-
ны в Намибии. Бельгийцы вовек не отмо-
ются от страшного геноцида в Конго, где 
погибло до 15 миллионов человек, — фото-
графии детей с отрубленными за плохую 
работу кистями рук до сих пор леденят 
душу. На Франции лежит ответственность 
за резню в Алжире.

Впрочем, и сейчас мало что измени-
лось, разве что неоколониалисты дей-
ствуют тоньше, чем их предшествен-
ники. 

Теперь увидеть «белого господина» 
на плантации решительно невозможно — 
капиталисты стараются столкнуть афри-
канцев между собой, устроить гражданскую 
войну, а затем ловить рыбку в мутной воде. 
Самый яркий пример — Демократическая 
Республика Конго, где основную выгоду от 
многолетнего конфликта получают амери-
канские и европейские компании по добыче 
и переработке полезных ископаемых.

На упомянутой карте, помимо Европы, 
еще два региона, покрытые густым ковром 
отметок о сражениях: Северная Америка и 
Ближний Восток. Эпоха битв на территории 
США завершилась еще в XIX веке, когда 
были разгромлены последние очаги индей-
ского сопротивления. А вот Восточное Сре-
диземноморье полыхает все ярче, грозя 
погрузить регион в хаос всеобщей войны: 
на днях ЦАХАЛ начал операцию в южном 
Ливане, а затем Иран нанес по Израилю 
масштабный ракетный удар. И западные 
страны тут как тут, но они не стремятся уса-
дить стороны за стол переговоров, а нара-
щивают сюда военные поставки.

Весь опыт нашей цивилизации гово-
рит, что любой воен-
ный конфликт несет 
гораздо больше стра-
даний, нежели выгод, 
даже если ведется со 
справедливыми целя-

ми. Не зря появилась 
пословица «Худой мир 
лучше войны» — годы 

переговоров без 
единого выстрела 
стоят дешевле, чем 
один день боев.

Жаль, что на 
Западе этой макси-

мы, в соответствии с 
которой живет Беларусь, не 

понимают и судорожно готовятся к 
новой войне.

Антон ПОПОВ.

 ɴ ФАКТ
Сталинградская бит-

ва (7 июля 1942 года — 
2 февраля 1943 года) — 

самое кровопролитное сра-
жение в истории челове-

чества. Потери немцев и их 
союзников составили око-
ло 1,5 миллиона человек, 
Красная армия потеря-

ла 1 129 619 чело-
век.

/

Агрессия  
сквозь века

Западная цивилизация развязала  
больше всех войн в истории/

Самые долгие 
войны в истории 

человечества

1. Трехсоттридцатипяти-
летняя война (335 лет)  

между Нидерландами и бри-
танским архипелагом Силли.

3. Столетняя война 
(116 лет) между Англией 

и Францией.

5. Греко-персидские войны 
(50 лет) между гречески-

ми полисами и Персией.

7. Тридцатилетняя война 
(30 лет) между союзами 

протестантских и католиче-
ских держав Европы.

9. Пелопоннесская война 
(27 лет) между союзами 

греческих полисов, возглав-
ляемых Спартой и Афинами.

2. Пунические войны 
(118 лет) между Римом 

и Карфагеном.

4. Восьмидесятилетняя 
война (80 лет) между 

Испанией и Нидерландами.

6. Война Алой и Белой розы 
(33 года) между двумя 

ветвями династии Плантаге-
нетов — Йорками и Ланкасте-
рами в Англии.

8. Вьетнамская война 
(29 лет) между Демокра-

тической Республикой Вьет-
нам и Южным Вьетнамом, 
Францией и США.

10. Северная война 
(21 год) между Россией 

и Швецией.
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Сегодня нельзя исключать 
вероятность того, что США, 
которые теряют свое прежде 
неоспоримое превосходство 
в финансово-экономической 
сфере, могут перейти 
к открытому применению 
силы для устранения 
геополитических противников 
с мировой исторической 
сцены. Военная угроза для 
Союзного государства 
Беларуси и России, безусловно, 
существует.  
Как ей противостоять?

Новые реалии
На днях российский лидер Влади-

мир Путин отметил, что в проекте обнов-
ленной ядерной доктрины расшире-
на категория государств и 
военных сою-
зов, в отноше-
нии которых про-
водится сдержива-
ние. Кроме того, 
Россия оставля-
ет за собой право 
применить ядер-
ное оружие в случае 
агрессии против Бела-
руси как 
участника 
Союзного 
государства.

Анонсиро-
вание обновле-
ния доктриналь-
ного документа про-
исходит на фоне дис-
куссий на Западе вокруг 
возможного разреше-
ния Украине наносить удары 
в глубину территории России 
дальнобойным оружием. Москва 
говорит, что подобный шаг будет рас-
ценен как непосредственное участие 
НАТО в украинском конфликте. При-
ведение военных документов в соот-
ветствие с новыми реалиями связано с 
«понижением порога применения ядер-
ного оружия» со стороны «вероятного 
противника».

В США не раз сообщали о жела-
нии возобновить с Россией перегово-
ры по новому договору СНВ (срок дей-
ствия нынешнего документа 
истекает в 2026 году) и яко-
бы ждут решения Москвы. 
Однако сложность ситу-
ации в том, что сперва 
США должны изменить 
свой деструктивный курс. 
Ведь они ранее официаль-
но заявили о намерении нанести России 
стратегическое поражение и постоянно 
делают все возможное для достижения 
этой цели.

Недавно Беларусь и Россия прове-
ли учения нестратегических ядер-
ных сил. Были отработаны вопро-
сы подготовки к боевому приме-
нению тактического ядерного ору-
жия в частях военных округов и 
подразделений наших двух стран.

Обозначены красные 
линии

Сегодня очевидно, что коллектив-
ный Запад не рассматривает никакие 
красные линии, считая, что на любые 
факты вооружения Украины и нанесе-
ния ударов по объектам в глубине тер-
ритории России не последует ядер-
ной эскалации. Но с точки зрения безо-
пасности Союзного государства нужно 
иметь на доктринальном уровне воз-
можность немедленно использовать 
ядерный фактор там, где он будет под-
падать под конкретные критерии.

Американская военная доктрина 
всегда имела наступательный харак-
тер, предоставляя США право раз-
рушать страны, которые им неугод-
ны, без значимых последствий для 
себя.  В отличие от этого ядерная 
российская держава, согласно преж-
ним федеральным документам, мог-
ла применять атомное оружие лишь 
в случае ответного удара. 

Однако сейчас при запуске дально-
бойных ракет, поставленных США, 
Москва оставляет за собой пра-
во на использование тактического 
ядерного оружия против как укра-
инских, так и американских и евро-
пейских целей.

Сегодня в состав объ-
единенных ВС НАТО 
входят ядерные 
силы на европей-
ском потенциаль-
ном театре вой-
ны и силы обще-
го назначения, 
которые в слу-
чае обострения 
военно-поли-
тической обста-
новки предусма-
тривается задей-
ствовать по коа-

лиционным планам. 
Ядерному оружию 
отводится роль сдержи-
вающего фактора. Речь идет 
о самолетах — носителях тактиче-
ской авиации, а также артиллерии, спо-
собной применять такие боеприпасы.

Страны НАТО регулярно проводят 
учения с ядерным оружием, в том чис-
ле американским, размещенным в Евро-
пе. А это около 150 ядерных бомб. Это 
различные модификации бомб B61 сум-
марной мощностью 18 мегатонн, кото-
рые находятся на шести военных базах 
в пяти странах: Италии, Германии, Бель-
гии, Турции и Нидерландах. Готовы 
принять такие же «игрушки» Румыния 
и Польша. И все больше информации 
просачивается в СМИ, что под видом 
модернизации тактического ядерного 
оружия в Европе идет его наращивание.

«Немыслимое-2»
Попытки воевать до победы с ядер-

ной державой, уверены многие экс-
перты, бессмысленны. Англосаксон-
ский мир хочет нанести стратегиче-
ское поражение почти так же, как он 
это планировал в мае 1945 года: тог-
да была разработана операция по 
уничтожению СССР под названи-
ем «Немыслимое». Да, сложно повли-
ять на тех, у кого сознание осталось 
на уровне прошлых противостояний. 

Один из блогеров СВО высказался так: 
«Знаете, третья мировая война — это 
не клише второй. Следующая будет не 
такой. Ее те, кто выживет, назовут пер-
вой ядерной».

  Президент Беларуси Александр 
  Лукашенко прокомментиро-

вал слова Владимира 
Путина, в каком случае 

может быть примене-
но ядерное оружие, 

чтобы защитить 
Беларусь и Рос-
сию, и напомнил 
о своих словах 
еще на патрио-
тическом фору-
ме 17 сентя-
бря о том, что 
нападение на 
Беларусь ста-

нет началом тре-
тьей мировой вой-

ны. И также заметил: 
«Спасибо, недавно 

Путин это подтвердил, 
внося поправки в ядерную 

доктрину, что нападение на Рос-
сию и Беларусь — мы применяем ядер-
ное оружие. Он подтвердил мои слова. 
В этом суть была моего заявления».

На 79-й сессии Генеральной Ассам-
блеи ООН глава белорусского МИД 
Максим Рыженков заявил, что НАТО 
продолжает наращивать военный 
потенциал на западных границах Бела-
руси. Минимизировать эти вызовы при-
зван белорусско-российский договор о 
гарантиях безопасности, который нахо-
дится в «заключительной стадии согла-
сования» и будет подписан в декабре к 
25-летию создания Союзного государ-
ства.

Минск и Москва предлагают 
сформировать архитектуру 
равной и неделимой безопасности 
в Евразии, открытой для всех 
стран и организаций континента. 
Этому вопросу будет посвящена 
международная конференция 
в Минске, которая откроется 
31 октября.

Военно-политическая ситуация 
постоянно меняется, 
Беларусь и Россия 
вынуждены учиты-

вать это. Страны зара-
нее анализи-
руют возмож-
ные сценарии 
и корректиру-
ют свою стра-
тегию в соот-

ветствии с новы-
ми вызовами. 

Нынешняя ситу-
ация требует от 

нас большего спло-

чения, нара-
щивания взаимо-

действия, совершен-
ствования механизмов и 

форм сотрудничества, что-
бы успешно противостоять 

негативным процессам, затраги-
вающим безопасность и мирное раз-

витие наших стран и всего региона.

Александр ТИХАНСКИЙ,  
военно-политический аналитик, 
кандидат социологических наук.

Сдержанное 
предупреждение

Президент Беларуси  
Александр Лукашенко:

— Если бы сегодня 
не было советского 
ядерного щита, который 
сконцентрирован 
в России, — нас 
бы не было. Сегодня они 
не знают, что с нами 
делать: попробуют 
пожестче обойтись — 
будет ответ ядерным 
ударом. А это погибнет 
вся планета. А погибать 
они больше не хотят, 
потому что у них сытая 
и хорошая жизнь — 
у тех, кто принимает 
эти решения.

Во время «Открытого микрофона 
с   Президентом» в Витебском 

государственном университете, 
2 сентября 2024 года.

 ɴ СМИ ПИШУТ
Издание Bloomberg отме-

чало, что Москва меняет ядер-
ную доктрину для противостоя-

ния агрессии Запада. А Financial Times 
указывает, что такие действия со сторо-

ны Москвы стали прямым ответом на рас-
суждения о возможности ударов Украины 
по российской территории западным ору-

жием. Эксперты считают, что изменения 
станут «намного более сильными и кон-
кретными, нежели предыдущие». CNN 
называет текущую ситуацию «самым 

серьезным противостоянием меж-
ду Россией и Западом со вре-

мен Карибского кризиса».

Вторая холодная, 
третья мировая  
или первая ядерная?

/

 ɴ В ТЕМУ
Ядерное оружие делится на два основных типа: тактическое и стратегическое. 

Первое имеет мощность до 10 килотонн, и его применение считается менее 
разрушительным. Однако проблема заключается в том, что бомбы В61 — 12 могут 

иметь мощность от 30 тонн до 50 килотонн в тротиловом эквиваленте, а более 
ранние модели В61 — 7 — 11 — до 340 килотонн. В настоящее время активно идет 

процесс интеграции варианта B61 — 12 на самолеты США и стран НАТО, включая 
F-16, Tornado, F-15E, F-35B, LRS-B, B2-A.

/
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 ɴ ТОП‑3

Мировой автомобильный рынок сотрясается 
от тектонических сдвигов. Старые 

западные бренды, положение которых 
еще лет 10 назад казалось незыблемым, 

стремительно теряют позиции, а на смену 
им приходят относительно молодые 

компании, готовые легко обходить 
конкурентов на поворотах. Станет 

ли нынешний кризис лебединой песней 
Volkswagen, BMW и Mercedes и как, 

например, Geely продолжит свое 
развитие?

Почему западный автопром теряет позиции и как Беларусь 
расширяет свое присутствие на рынке легковушек

Доля электромобилей в общем количестве 
автомашин на 2024 год

«Народный 
автомобиль» 
на обочине

В начале сентября руководство немец‑
кого автоконцерна Volkswagen огорошило 
поклонников марки информацией о сворачи‑
вании сразу нескольких производств в Герма‑
нии. Закрыть собираются один автосборочный 
завод и одно предприятие по производству 
комплектующих. В пресс‑релизе компании по 
этому поводу сказано, что причиной первой 
за 87 лет существования Volkswagen ликви‑
дации производств на немецкой территории 
является «сокращение издержек и повышение 
устойчивости концерна в сложных экономи‑
ческих реалиях». По замыслу руководства эти 
действия помогут сэкономить концерну почти 
4 миллиарда евро. Всего же, исходя из приня‑
той в июне 2023 года программы оптимизации, 
к 2026‑му необходимо сократить издержки 
на 10 миллиардов евро и достичь операцион‑
ной рентабельности 6,5 процента. Однако уже 
в этом году показатель упал до 2,3 процента — 
вероятно, именно это и стало причиной жест‑
кого решения.

Основных кандидатов на вылет два — это 
«стеклянная мануфактура» в Дрездене, завод 
с прозрачными стенами, на котором долж‑
ны были собирать премиальные автомоби‑
ли, а в итоге остался лишь один электрический 
хетчбэк, и производство в Оснабрюке, у трех 
моделей которого нет преемников.

Впрочем, не только у Volkswagen возник‑
ли серьезные проблемы. Его дочерняя фирма 
Audi закрыла брюссельский завод, на конвейе‑
рах которого собирались электрические крос‑
соверы серии Q8. Причина — недостаточный 
спрос на них и слишком большие издержки на 
энергоносители и зарплаты сотрудникам. Еще 
одна дочка VW, компания Porsсhe, собирается 
отказаться от продления временных контрак‑
тов с сотрудниками и уже начала переговоры 

с проф‑
союзами по 
данному поводу. Одно‑
временно с этим, как сообщает 
газета Stuttgarter Nachrichten, завод в 
Цуффенхаузене, выпускающий топовые спор‑
тивные автомобили, перешел на односменный 
график работы. Заводы Daimler, Mercedes‑Benz 
и Smart сегодня загружены лишь на 58 процен‑
тов, что естественным путем подводит руко‑
водство еще одного концерна к идее сократить 
рабочие места.

Вдобавок вместе с классическими немецки‑
ми брендами Германию покидают и фили‑
алы иностранных производителей. Один 
из ярких примеров — планы по уходу Ford. 
Компания собирается сократить шесть 
из десяти директоров в своем кельнском 
филиале и уволить 3800 сотрудников.

Немецкие эксперты в один голос заявляют, 
что на этом почти столетняя история немецкого 
Ford закончится: оставшиеся трудовые и про‑
мышленные ресурсы не смогут конкурировать 
ни с местными, ни с китайскими брендами.

Проблемы по всем фронтам
Впрочем, проблема с загруженностью 

автозаводов наблюдается не только в Герма‑
нии. Агентству Bloomberg удалось выяснить, 
что ни одному из гигантов большой европей‑
ской пятерки — BMW, Mercedes‑Benz, Stellantis, 
Renault и VAG — не удалось восстановить доко‑
видные показатели выпуска и из 31 крупно‑
го производства на континенте как минимум 
14 загружены менее чем наполовину. Самая 
плачевная ситуация сложилась у Mercedes и 
Renault, и у обоих из‑за проблем с электро‑

м о б и л я м и : 
немецкий про‑
изводитель не может 
нарастить объемы продаж 
из‑за плохого спроса на не самые 
надежные авто с неудачным дизайном, а 
французы погрязли в бесконечном переобо‑
рудовании заводов. При этом если рассматри‑
вать не концерны, а страны, Германия и Фран‑
ция находятся не в худшем положении. Гораздо 
сложнее ситуация в Италии, где три из четырех 
крупнейших автозаводов на грани закрытия. 
Держатели ценных бумаг голландской компа‑
нии Stellantis, которой принадлежат ита‑
льянские производства, даже пода‑
ли в суд на руководство концерна за 
сокрытие информации о проблемах 
и завышение стоимости акций.

Не зря в последнее время ита‑
льянское правительство дела‑
ет весьма недвусмысленные заяв‑
ления о том, что зеленая политика 
провалилась, а в условиях дефици‑
та газа и падения спроса на евро‑
пейские авто в Китае неплохо было бы 
пересмотреть отношение государства к 
автопрому. Бывший премьер‑министр Ита‑
лии Марио Драги опубликовал отчет объемом 
400 страниц, в котором продвигается идея о 
неконкурентоспособности европейской эко‑
номики по сравнению с китайской и американ‑
ской.

Президент Беларуси  
Александр Лукашенко:

— У меня была мечта 
построить свой легковой 
автомобиль. Она сбылась, 
с нашими друзьями. 
Самим нам долго 
пришлось бы идти. И вряд 
ли бы мы сделали, потому 
что мир в строительстве 
автомобилей ушел 
далеко. Помогли наши 
друзья. Дальше — только 
вперед!

Во время посещения  
СЗАО  «БЕЛДЖИ»,  
19 января 2024 года.

 ɴ ЦИФРА

7 
 миллионов 

электроавтомобилей 
купили в мире за 

первое полугодие 
2024 года.

Кому кризис —    кому набор скорости
/
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Важна зарядка
В 2017 — 2018 годах на BYD стала работать целая плеяда промышленных 
дизайнеров, включая Вольфганга Эггера из Alfa‑Romeo. Но что еще важ‑
нее, китайские инженеры занялись внедрением технических новинок вро‑
де собственных аккумуляторов и зарядной сети, которая позволяет заряжать маши‑
ны более чем на 500 километров пробега за 10 минут. При этом компания активно проникает во все новые 
сегменты рынка. Недавно был представлен революционный внедорожник U8, который умеет вращать‑
ся вокруг своей оси и оснащен мини‑дроном, а теперь в дилерские центры поступает и электрический 
суперкар Yangwang U9, разгоняющийся до 100 километров в час за 2,36 секунды и имеющий запас хода 
450 километров.

Антон ПОПОВ. /

Во‑вторых, кризис европейского автопрома 
связан с зеленой политикой ЕС. Причем в этой про‑
блеме есть два аспекта. Один заключается в том, 
что использование альтернативных источников 
энергии было рентабельным ровно до той поры, 
пока государство давало на это значительные суб‑
сидии. Как только с началом экономических про‑
блем субсидии сократились, ветряки и солнечные 
панели перестали быть выгодными. Другой аспект 
вопроса — слишком резкий переход на производ‑
ство электромобилей без учета потребностей рын‑
ка, снятие с конвейера и остановка разработки 
машин с ДВС.

К тому же западные производители прои‑
грывают китайским конкурентам в соотноше‑
нии цена — качество: в Европе самая дешевая 
Tesla стоит около 42 тысяч долларов, тогда как 
базовая модель BYD в Поднебесной — всего 

9 тысяч.

В‑третьих, не оправ‑
дался расчет на экспорт 

в Китай. С электромо‑
билями все 

и так ясно: 
б р е н д ы 

 Поднебесной на голову обошли конкурентов и в 
технологичности продукта, и в оригинальности 
дизайна. С машинами, оснащенными ДВС, ситуа‑
ция несколько иная. Какое‑то время назад запад‑
ные, и особенно немецкие, авто были популярны 
в Китае. Однако сейчас все изменилось: VW поте‑
рял в первом полугодии 20 процентов по сравне‑
нию с аналогичным периодом прошлого года, а 
Mercedes и BMW — 6 и 5 процентов соответствен‑
но. Кроме прагматичных объяснений этой тенден‑
ции, существует и психологический аспект: китай‑
ские автовладельцы пользуются отечественной 
продукцией еще и из желания подчеркнуть свою 
независимость от Запада. Особенно видно это по 
сокращению поставок премиальных авто: крупный 
бизнес активно пересаживается на дорогие маши‑
ны китайского производства.

ЕС, который еще в конце прошлого десятиле‑
тия грозился выбиться в лидеры по производству 
электрокаров (так, VW собирался до 2025 года 
сбросить с Олимпа Tesla и BYD), теперь пытается 
бороться с наплывом китайских машин, вводя на 
них 40‑процентные пошлины. Впрочем, по иро‑
нии судьбы это бьет по европейским же произ‑
водителям, ведь часть их сборочных производств 
по‑прежнему находится в Китае.

Пошлины для торможения
В чем же секрет китайских производителей? 

Взглянем на примере компании с говорящим 
названием Build Your Dreams. Сейчас она нахо‑
дится на второй позиции в мире по производству 
электрокаров, увеличив свою долю на рынке до 
14,7 процента, и догоняет лидера отрасли амери‑
канскую Tesla с ее 18,3 процента рынка.

В 2011 году Илон Маск в одном из интервью 
рассмеялся над вопросом о будущем китай‑
ских электрокаров. В 2023‑м он же стал тре‑
бовать от правительства США ввести пошлины 
на машины BYD. И похоже, не выдержав кон‑
куренции, США именно так и поступят: на днях 
стало известно, что до конца года на китайские 
«электрички» будет введена 100‑процентная 
пошлина.

Стремительный взлет этого производителя 
из Поднебесной начался с 2013 года, когда 
руководство компании полностью отказа‑
лось от копирования западных технологий.

Причем логичная в этом случае мысль о защи‑
те собственного производителя путем коренно‑
го пересмотра отношений с Вашингтоном в отчете 
даже не просматривается.

Зато предлагается согласовывать зеленую 
повестку с экономикой, заключать выгодные кон‑
тракты с поставщиками сырья, устранять противо‑
речия в национальных законах и прочие благоглу‑
пости.

Корень неудач
В основе нынешних проблем европейско‑

го автопрома лежит целый комплекс экономиче‑
ских и политических факторов. Во‑первых, эко‑
номика Германии последние десятилетия бурно 
развивалась благодаря дешевому российскому 
газу. Остановка закупок энергоресурсов на Вос‑
токе и переход на дорогой американский сжижен‑
ный газ стали причинами жесточайшего кризиса 
2022 — 2023 годов. Он нарушил цепочки поставок 
и пробил дыры в давно отлаженных логистических 
схемах. Современный автопром — высокотехноло‑
гичная отрасль, которая зависит от сотен смежных 
производств. Проблемы даже на одном неизбеж‑
но вызывают сбои на финальном этапе. Напри‑
мер, Mercedes потерял около миллиарда евро и 
был вынужден приостановить свои производства 
из‑за того, что Bosch не смог поставить вовремя 
нужное количество аккумуляторов. С аналогичной 
ситуацией столкнулись и BMW, где понесли поте‑
ри из‑за недополучения 
электронных тормо‑
зов Continental.

Кому кризис —    кому набор скорости

Белорусский вариант
В Беларуси авторынок стабильно растет, причем подъем достигается 

исключительно за счет отечественных и китайских брендов. В начале сентября 
Белорусская автомобильная ассоциация сообщила, что за восемь месяцев реа‑
лизовано 29 987 легковых автомобилей и легкого коммерческого транспорта. 
В августе компании — члены БАА продали 4916 автомобилей, что более чем в 
два раза превышает августовские показатели прошлого года и является луч‑
шим результатом этого года. Традиционным лидером с 49 про‑
центами продаж стал Geely. Что интересно, из общего чис‑
ла реализованных дилерами авто более 5 процен‑
тов были электрическими — в конце 2023 года этот 
показатель едва достигал 2 процентов.

Наращивает мощность и завод «БЕЛДЖИ». За 
прошлый год, согласно официальной информации, 

с конвейера сошло почти 68 тысяч авто, 52 тысячи из которых были экспорти‑
рованы в Россию. При этом предприятие может быть модернизировано для 
выпуска 120 тысяч машин при двухсменном режиме работы.

 Президентом во время недавнего визита на производство поставлена 
амбициозная задача — к 1 января будущего года выйти на серийное про‑
изводство электромобилей.

Автомобильный кризис на Западе — следствие политического авантюризма 
и отсутствия стратегического анализа развития отрасли. Беларусь 

счастливо избежала общеевропейской участи благодаря тому, 
что еще в середине минувшего десятилетия  Президентом 
был дан старт выпуску собственных легковых автомо‑
билей. Начав путь с изготовления китайских машин, мы 
быстро движемся вперед по пути локализации произ‑
водства и внедрения своих технологических решений.

 ɴ ФАКТ
Белорусские автомо‑

били марки BELGEE выш‑
ли в сентябре на шестое место 

по реализации в России. В пери‑
од с 16 по 22 сентября счастливы‑
ми владельцами этих машин стали 
1139 россиян. Этот же показатель 

стал рекордом для BELGEE по 
продажам в неделю, позволив 

побить достигнутый в апре‑
ле результат в 1042 про‑

данных авто за семь 
дней.
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Великие драмы

«Только бы не было войны» — так гово‑
рили мои дедушки и бабушки. Они пере‑
жили Великую Отечественную. Испыта‑
ли страх от бомбежек, эвакуацию, потерю 
родственников и друзей, голод и холод… 
И ни в коем случае не хотели повторения.

Во времена моего отрочества еще 
было живо много ветеранов. Часть дет‑
ства прошла в кварталах рядом со шта‑
бом Белорусского военного округа. В 
окрестных домах жило много военных, 
действующих и бывших. Даже те, кто не 
успел в силу возраста стать участником 
Второй мировой, нередко по долгу служ‑
бы бывали в горячих точках, которых в 
период холодной войны было немало в 
разных частях света. 

Профессиональные военные, кото‑
рых невозможно обвинить в тру‑
сости, они очень скептически отно‑
сились к решению любых проблем 
силовыми способами. А тем более — 
масштабными боевыми действиями. 
Потому что знали цену войне. Насто‑
ящую цену. С кровью, грязью, тра‑
гедиями…

Перезагрузка 
не предусмотрена

Вместе с военным поколе‑
нием ушло и глубокое психо‑
логическое понимание вой‑
ны. Она стала воспринимать‑
ся как‑то легче, даже забав‑
нее, уж извините за цинизм. Но 
он навеян современными про‑
изведениями искусства. Филь‑
мы последних десятилетий — 
боевики, где одерживают верх 
хорошие герои. Напрочь исчез 
трагизм, который пронизывал 
классические советские филь‑
мы. Все ужасы фронта кри‑
чат в лентах «Они сражались 
за Родину», «Батальоны про‑
сят огня» и других. Не только 
потому, что их делали талант‑
ливые люди. Немало из создателей этих 
шедевров были ветеранами. Для них 
съемки не материал, а часть жизни.

Почти 80 лет спокойной жизни в 
Европе привели к излишней героизации 
боевых действий. Но они не турнир по 
пейнтболу или  виртуальной стрелялке. В 
случае ошибки или какой‑то случайности 
перезагрузки не будет. И основное вре‑
мя на войне солдат тратит не на стрель‑
бу из автомата, гаубицы или танка. Надо 
куда‑то ехать или идти, окапываться, раз‑
гружать‑загружать боекомплект, обеспе‑
чивать маскировку… И в дождь, и в зной, 
и в снег, и в мороз. Иначе не выживешь. 
Выжить — уже подвиг. На войне выжива‑
ют. Сложно убедить в этом гражданских 
людей. Особенно если их представле‑

ния во многом сформированы массовой 
культурой. В том числе роликами в соци‑
альных сетях. У профессиональных воен‑
ных эта романтика отсутствует. Они зна‑
ют, как обстоят дела на самом деле.

Окунуться в реальность
Как мне кажется, военная подготов‑

ка опускает из виртуального простран‑
ства в реальность. И формирует миро‑
творческую культуру. Другой вопрос — 
форма этой подготовки. Она не долж‑
на быть рафинированной, как в 
позднем Союзе. В школе мы лихо 
разбирали автоматы. И даже раз 
в месяц (если правильно пом‑
ню) постреливали в школь‑
ном тире из мелкашек. Раз‑
ные сборы и другая армей‑
ская рутина в мое время уже 
почти исчезли из образова‑
ния. А в 1990‑е все это про‑
пало совсем. И даже окон‑
чив военную кафедру, мы 
оставались кабинетными 
бойцами. Занятий на пле‑

нэре было несколько часов, 
за которые мы пробежали 
два километра по весьма 
ровненькой пересеченной 

местности и героически вырыли несколь‑
ко окопов. Больше похоже на подростко‑
вое приключение.

Реальность грубее и прозаичнее. Уже 
потом, освещая учения, посмотрел и на 
работу авиации, артиллерии, систем зал‑
пового огня. Да, со стороны. Но находясь 
достаточно близко к событиям. И когда 
под ногами от взрывов (хотя их эпицентр 

находится за километра два‑три) 
земля ходит ходуном, воображение 
дорисовывает, насколько неприят‑
но в окопах под таким налетом! Да, 
есть система ПВО. Но еще никто не 

придумал систему, которая унич‑
тожала бы все цели — фантасти‑
ческим результатом на полигоне 

считается 90 процентов, а в бое‑
вой ситуации все намного слож‑
нее. Словом, приходит понима‑
ние, что какой‑то снаряд одно‑

значно в кого‑то может при‑
лететь. И воронки от ракеты 
или 155‑миллиметрового фуга‑
са шириной несколько метров 

доказывают: лучше на пути 
боеприпаса не оказываться. 
И даже вблизи его падения.

Это — реализм. К которому надо при‑
учать. Желательно по всей планете. Осо‑

бенно в Европе, которая жила весь‑
ма спокойно после 1945 года. Вела 
страшные колониальные войны, но оча‑
ги жестокости находились далеко от 
метрополий и пламя боевых действий 
практически никак не затрагивало боль‑
шинство населения.

Для Беларуси, страны с толерантным 
кодом, умением находить компромисс, 
важно и дальше сохранять в поколени‑
ях понимание настоящей составляющей 
войны. Чтобы даже в мыслях ни у кого 
не было говорить, что можно решать 
силовыми способами любые конфликты. 
Такое мировоззрение требует кропотли‑
вой работы. И без дальнейшего совер‑

шенствования военной подго‑
товки не обойтись. Пожалуй, 
она лучше всего позволяет 

ощутить потенциальную тра‑
гедию силовых реше‑

ний. И 
учит в 
случае 
к р а й ‑

ней необходимости не 
поступаться своими святыми 
интересами. Такими, в част‑
ности, как суверенитет.

Как мне кажется, именно 
легендаризация боевых дей‑

ствий вызывает опасные 
псевдогероические мифы 
в обществе. И выливается 
в том числе в очень кро‑
вавые конфликты. При‑
чем пальба их не решает, 
а только отдаляет дости‑
жение консенсуса.

Владимир 
ВОЛЧКОВ.

Вакцина 
от боевых 
авантюр

В тему
Вторая мировая сказыва-
лась на всей международ-
ной политике во второй 
половине прошлого века. 
Практически все полити-
ки и представители элиты 
в ту эпоху были опалены 
боевыми действиями. Ники-
та Хрущев не ходил в ата-
ки, но входил в командова-
ние ряда фронтов. Полков-
ник Леонид Брежнев тоже 
испил свою чашу в воен-
ное лихолетье. Все амери-
канские президенты того 
времени (вплоть до Бил-
ла Клинтона) служили в дей-
ствующей армии (в Первую или 
Вторую мировую) и принима-
ли участие в боевых действи-
ях. Исключением являлся толь-
ко Рональд Рейган, который 
служил по линии связи с обще-
ственностью. Эти люди сохра-
няли контакты между глобаль-
ными лагерями даже в самые 
острые моменты. И находили 
компромиссы.

 ɴ РАСТИТЬ ПАТРИОТОВ
В Беларуси военно‑патриотическое воспитание выведено на высо‑
кий уровень. Кроме преподавания в учреждениях среднего обра‑
зования допризывной подготовки, проводятся для юношей воен‑
ные сборы, турслеты. В воинских частях для детей действуют 
военно‑патриотические клубы. К тому же в стране функциониру‑
ет такая структура, как ДОСААФ. На нее в соответствии с указом 
 Президента возложены задачи, связанные с патриотическим вос‑
питанием граждан, подготовкой специалистов для Вооруженных 
Сил, других войск и воинских формирований, развитием техниче‑
ских и авиационных видов спорта, имеющих военно‑прикладное 
значение, и многое другое.

Военная подготовка — 
социальная прививка 
от милитаристских 
обострений. И опыт 
Беларуси здесь 
показателен

/

/

Конфликт в Украине 
поднял в очередной 

раз дискуссию: 
собственно говоря, 

армия — дело 
всеобщее или удел 

профессионалов? 
Убежден: военная 

подготовка исходя 
из сложившихся 

реалий должна быть, 
что называется, 

поголовной. Причем, 
пожалуй, без 

гендерных различий. 
И вот почему.

 Президент Беларуси 
Александр  Лукашенко:

— Нет страны и народа, 
которые последние десятки 
лет могли бы чувствовать 
себя в абсолютной 
безопасности. Военная 
сила вновь стала главным 
аргументом мировых 
центров решения вопросов. 
Как будто и не было 
миллионных потерь и ужасов 
Первой и Второй мировых 
войн. Теперь нас буквально 
накрыло информационной 
волной так называемого 
предчувствия третьей 
мировой войны, о котором 
только не сказал ленивый. 
И основания для опасений 
есть.

На совещании с руководящим 
составом государственных органов 

системы обеспечения национальной 
безопасности, 20 февраля 2024 года.
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Давным‑давно на Востоке утверж‑
дали: «Сколько ни говори «халва», 
во рту слаще не станет». Те време‑
на прошли: в нашу эпоху информа‑
ционного глобализма все выглядит 
по‑другому.

Многие понятия, например, Западом 
были присвоены и искажены, иногда до 
своей противоположности. Например, 
та же «демократия», которая на деле 
оборачивается «борьбой нанайских 
мальчиков»: сменяющими друг друга 
чуть ли не наследственными властны‑
ми элитами.

Другие тоже присвоены, тот же «про‑
тест» или «борьба», — и стали презритель‑
ными кличками, как протестун (= бандер‑
лог) или змагар (= скакуас).

А многие вещи ныне работают по 
принципу: если этого нет в информа‑
ционном поле, этого нет вообще.

Первая колонная 
марширует…

Информационный фантом в наше 
время можно сделать реальным, заменив 
халву «вкусом халвы». Телевизионщики 
из «95 квартала» знают об этом поболь‑
ше многих других.

Вот перед американскими выбора‑
ми начинается рассказ про «план пера‑
моги». О нем много говорят, его анонси‑
руют, обещают показать тому и прокон‑
сультироваться с этим… «Победа, буду‑
щая победа, ее план, план победы, 
перамога трывае…» — звучит едва ли 
не из каждого утюга. Все же остальные 
события должны или играть на общее 
звучание, или замолчать (исчезнуть). Хотя 
бы на время. Так оно с большего и про‑
исходит.

И мир, и вся Генеральная ассамблея 
ООН привыкают к мысли, что надо про‑
сто немного подождать, и «план победы» 
будет им рассказан с трибуны. По пун‑
ктам: «Die erste Kolonne marschiert, die 
zweite Kolonne marschiert...», примерно 
так.

И когда тот день настал, многие 
свое разочарование даже не пытались 
сдерживать. «Дипломатическая ката‑
строфа» (британский эксперт Алек‑
сандр Меркурис), «Набор инициатив» 
(Джон Кирби, советник по безопас‑
ности Белого дома), «Угроза большой 
войны для Европы» (издание American 
Thinker) — такова общая реакция, 
вплоть до обещания: «Оторванность 
Зеленского от реальности и его вызы‑
вающее поведение закроют перед ним 
все двери не только в Вашингтоне, но и 
в большинстве стран мира» (газета The 
Economist).

Оказалось, что весь «план» состо‑
ит вот в чем: дайте много денег и 
еще больше самого передового воо‑
ружения без ограничений. Обязуй‑
тесь делать это много лет без воз‑
можности остановиться и подумать. 
Заключите с Украиной двусторон‑
ние договоры по типу 5‑й статьи 
НАТО — подпишутся США, подтя‑
нется и Великобритания. Заключат 
англосаксы — подпишут и европей‑
цы, куда денутся.

А еще лучше просто включите Укра‑
ину в НАТО, чего вам бояться? И офи‑
циально примите вот какую подмену 
понятий: «Наша главная цель — победа 
Украины» и что‑нибудь еще про спра‑
ведливый мир и трансатлантическую 
безопасность.

На что уже не смог сдержать‑
ся Дональд Трамп: «Украины больше 
нет», — объявил он. Да еще пожаловался 
в соцсетях на «мелкие грязные клеветни‑
ческие заявления» от человека, который 
хочет, просит, молит, чтобы ему все тре‑

буемое дали. И тогда он, 
уверяет, победит.

Меланхоличный итог: «Администра‑
ция президента США обеспокоена тем, 
что «план победы» не имеет всеобъем‑
лющей стратегии и является не более 
чем списком требований», — сообщило 
издание The Wall Street Journal.

Звездные войны
Ничего больше «списка требова‑

ний» пиарщики из «95 квартала» ведь и 
не могли создать! Проси 100, получишь 
50 — и заказчик будет доволен, что сэко‑
номил, и у исполнителя гонорар вместо 
25 поднимется вдвое — известный прин‑
цип местечкового шоу‑бизнеса.

Это с одной стороны. С другой — 
через 4 месяца администрация Байдена 
вместе с ним самим уходит в небытие. Так 
почему же не подписать напоследок все, 
о чем «так просит украинский народ»? 
Тем более что дементный старик попро‑
сту забудет об этом через полгода и 
будет счастливо доживать свои дни!

«Хороший дом, хорошая жена — что 
еще нужно, чтобы встретить ста‑
рость!» — уверен, эти слова квар‑
тальные сценаристы не раз повто‑
ряли, разыгрывая решающую встре‑
чу злого клоуна с самоходным Джо.

И нельзя их даже сильно винить: в 
конце концов, своего же работодателя 
они сумели убедить в его межгалактиче‑
ской миссии. «Я считаю, что мы защити‑
ли Америку от тотальной войны», — ска‑
зал главный слуга народа в интервью 
The New Yorker. Американский народ, 
продолжил он далее, должен наконец 
понять: «Нападение России на Польшу 
или страны Прибалтики стало бы уда‑
ром под дых для Соединенных Штатов».

Это еще один прием манипуляции, 
когда придуманное в твоей голове собы‑
тие объявляется реальным намерени‑
ем твоего же оппонента, которого ты уже 

победил. В принципе, от звездных войн 
нью‑бандеровцы тоже защитили амери‑
канцев: инопланетяне ведь на США не 
напали? — нет. А почему? — а кто‑то про‑
тив них воюет. А кто там нынче воюет? — 
Украинцы. Так это они защитили нас от 
инопланетян? — Ну конечно!

И американцы должны об этом пом‑
нить тоже.

Вкус халвы
Несмотря на очевидное фиаско, 

украинская пропаганда не останавлива‑
ется и продолжает упорно вдалбливать 
и дальше через все доступные ей кана‑
лы: «План победы, победоносный план, 
план перамоги, перамога трывае…» 
Зачем?

Просто потому, что трезво оценить 
«пункты плана» не каждому удастся. 
Да и не всем это нужно: далеко, да и их 
не касается вот просто совсем. К тому 
же тем же странам Латинской Амери‑
ки, Африки, Азии, Ближнего и Средне‑
го Востока настолько хорошо знакома 
манера США вести локальные войны 
чужими руками в своих интересах, что 
ничего для себя нового они не узнают.

Так зачем стараться переводить‑слу‑
шать? Проще прочитать заголовки.

Для заголовков и не покладают рук 
украинские ЦИПСО.

— Слыхал, брат, как у хохлов украли 
победу? — прокричит спустя время один 
абориген другому с Антигуа на Барбуды.

— Да уж, ведь был же у них хороший 
план, как обидно, да? — ответят другие с 
Сент‑Винсента на Гренадин.

— Вот так стараешься, строишь пла‑
ны, победа рядом, а они, англосаксы, 
предадут и даже ничего не компенсиру‑
ют!

— Да они всегда так. Ладно, брат, 
пойдем работать, солнце еще высоко…

Уверен, что во многие головы на 
Земле именно такой нарратив доне‑
сет глобальный интернет, оглупля‑
ющий людей, а не соединяющий. 
А там, глядишь, и Starlink’и Илона 
Маска подключатся.

Надо ж еще понимать, с кем мы име‑
ем дело. Белорусы своих южных братьев 
изучили достаточно хорошо, чтобы мало 
чему удивляться. Скажем, есть у них в 
селе Надеждовке (под Одессой) завод 

«Шампань Украи‑
ны». Шампанское 
им Франция выпу‑

скать не разрешает, 
даже за обещанные роялти не 

дает. Мол, гоните свое игристое 
и сами пейте.

Но когда было, чтобы 
справжнiх українцiв такая 

мелочь могла остано‑
вить? Да никогда не 
было. Пользуясь тем, 
что через раду пошло 
массовое переиме‑

нование насе‑
ленных пун‑
ктов, одес‑
ситы впи‑
сали туда и 
Надеждовку: 
«Переимено‑

вать в Шам‑
пань». И переи‑

меновали.
От каковой 

наглости изум‑
ленные францу‑
зы только и смог‑
ли «направить на 

имя одного из спикеров рады письмо с 
выражением протеста». Что украинцам 
как слону дробина: эшелоны «настоя‑
щего шампанского» уже отправляются 
нещадно демпинговать общеевропей‑
ский рынок.

Вкус украинского «шампанского» на 
губах у европейцев — похож он на 
вкус халвы, как думаете? Или на ум 
приходит что‑то другое?

Дембесилы
Наши беглые — они ведь действу‑

ют по тем же методичкам. Просто пото‑
му, что других не существует. И потому 
еще, что создавать другие лень, некому, 
не под силу — если вы сами переберете 
состав хевры невероятных, вы с этим не 
сможете не согласиться.

Поэтому важно не давать им воз‑
можностей «легализации» — ни себя, 
ни своих идей, ни своих НКО‑суполак. 
Не давать в выступлениях агитаторов, в 
лекциях пропагандистов, в постах блоге‑
ров, в материалах журналистов — нигде.

Они не демократы и не силы — они 
дембесилы. Они не оппоненты — 
они враги. Они не интеллектуалы 
и креативщики — они невероятные, 
тупые овцы и быкующие бараны. 
Они не властелины фейсбука — они 
нехтомотольки. Они не заслуженные 
оппозиционеры — они старые …опы. 
Они не ученые и не эксперты — они 
астапени.

I гэтак далей. До тихушек и лохушек, 
если уж опускаться на самое их днище.

Они не влияют на международные 
процессы. Они не знают, что происходит 
у нас в стране. Они не являются субъек‑
том никакой политики, они есть объекты 
процессов, направленных на очищение 
страны. Они уже даже не электорат — 
по крайней мере, пока трусят вернуться 
обратно. Они — мертвый слой, ороговев‑
шая кожа, отшелушенные клетки, оттор‑
гнутые растущим здоровым организмом.

Важно лишь следить, чтобы информа‑
ционные фантомы от них не переполза‑
ли потиху в реальность. А еще лучше — 
развеивать их, сразу по заметности.

Андрей МУКОВОЗЧИК.

ЛИКБЕЗ 15

Информационные 
фантомы

В современном мире 
информационный фантом может 
ведь стать и реальностью — надо 
уметь разбираться и понимать

/

/
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Бывший премьер-министр Нидерландов 57-лет-
ний Марк Рютте во вторник утром стал 14-м 
генеральным секретарем 75-летней Организа-
ции Североатлантического договора, которую 

мы знаем как НАТО. Прежний генсек Йенс Столтен-
берг ушел в отставку после более чем десятилетнего 
пребывания на этом посту.
НАТО, чьи уши торчат из войн в Корее, Вьетнаме, 
Персидском заливе, Югославии, Ираке, Афганистане, 
Ливии, Сирии (а общее число которых просто невоз-

можно сосчитать), за 75 лет своего существования 
стало причиной масштабных трагедий, унесших мил-
лионы жизней. Но сегодня в Брюсселе, конечно же, не 
говорят об истории альянса. Там якобы смотрят впе-
ред, обещая продолжить старый курс. Какой такой 
курс и сколько еще несчастий он принесет нашей пла-
нете?
Впрочем, приход в генсеки Марка Рютте знамену-
ет собой кое-что новенькое. О голландце, который 
никогда не был женат и не имеет детей, известно, 

что он 30 лет в одиночестве живет в старой квар-
тире. В Гааге любят подчеркнуть, что к Рютте никто 
не ходит в гости, но это неточно. А еще он однажды 
не постеснялся признаться всему миру, что любит 
ходить по квартире обнаженным, а еще хотел бы 
быть бисексуалом. Вот такие люди отвечают сегод-
ня за мир в мире, и пусть Рютте со Столтенбергом 
много смеялись на совместной пресс-конференции, 
людям нормальным от таких вот генсеков совсем не 
смешно…

ДАТЫ И ЛЮДИ

3 октября
 � 3 октября 1968 года состоялся пер-
вый полет Ту-154 — одного из самых 
быстрых в мире пассажирских лайне-
ров с крейсерской скоростью более 
900 км/ч. Ту-154 по праву считался 

главным самолетом СССР.  

На сленге со-
ветских пило-
тов — «Полтинник», «Большая тушка», 
а еще «Аврора». А вот по кодифика-
ции НАТО — Careless («Беззаботный»). 
Самолет производился серийно с 
1970 по 1998 год на Куйбышевском 
авиационном заводе, модель пере-
жила несколько модернизаций. Темп 
выпуска достигал пяти единиц в ме-
сяц. Всего за 45 лет было выпущено 
более тысячи Ту-154.

4 октября
 � В этот день в 1957 году Советский 
Союз вывел на околоземную ор-
биту первый в мире искусственный 
спутник Земли, открывший косми-
ческую эру в истории человечества. 

Он представлял собой шар диаме-
тром 58 сантиметров, весил 83,6 ки-
лограмма и был оснащен четырьмя 
штырьковыми антеннами длиной 
2,4 и 2,9 метра для передачи сигна-
лов работающих от батареек пере-

датчиков. Спутник летал 92 дня, со-
вершив 1440 оборотов вокруг Земли 
(около 60 миллионов километров), а 
его радиопередатчики работали в те-
чение трех недель после старта.

5 октября
 � 95 лет назад в Ленинграде состоялся 

первый в СССР сеанс кино 
со звуком. До этого совет-

ские граждане видели только немое 
кино. Первый звуковой кинотеатр 

открылся на Невском проспекте, где 
сейчас находится кинотеатр «Кри-
сталл-палас». Поначалу репертуар 

кинотеатра состоял из эксперимен-
тальных фильмов с музыкальными 
номерами, звук которых записывался 
по системе Шорина на оптическую 
дорожку переменной ширины. Пер-
вая художественная картина, которая 
называлась «Путевка в жизнь», 
вышла в прокат в 1931 году. Этой 
ленте суждено было прогреметь 
не только в СССР, но и во всем 
мире. Полный переход советской 
киноиндустрии к звуковому кино 
произошел в 1934 году.

6 октября
 � 135 лет назад у подножия Мон-
мартра в Париже первых по-
сетителей приняло 
знаменитое ночное 

кабаре «Мулен Руж». Открытие было 
приурочено к началу Всемирной вы-
ставки в Париже. Название ночному 
заведению дала деревянная мель-
ница, созданная декоратором Адоль-
фом-Лионом Виллеттом, с крыльями 
красного цвета, который явно наме-
кал на район красных фонарей, на-
ходящийся по соседству (фр. moulin 
rouge «красная мельница»).

7 октября
 � 175 лет назад не стало создателя де-
тектива и жанра психологической 
прозы — Эдгара 
Аллана По. Ир-
рациональность 
и мистицизм его 
творчества пред-
восхитили нео-
романтическую 
декадентскую ли-
тературу. Фран-
цузские и русские 
поэты-символи-
сты считали его своим учителем. Зна-
чительное влияние Эдгар По оказал 
и на британских классиков — Конан 
Дойла, Стивенсона и Честертона. К 
творчеству писателя обращались 
композиторы Дебюсси и Рахмани-
нов. Его произведения неоднократ-
но экранизировались, а «Убийство на 
улице Морг» признано первым в ми-

ровой литературе детективом.

8 октября
 � 80 лет назад, 8 октября 

1944 года, в разрушенном по-
сле войны Минске прошел 

первый в республике мас-
совый субботник (точнее, 
«воскресник»). Восстанав-

ливать город вышли 33 ты-
сячи минчан. Эффект был 
впечатляющим: за 6 ча-

сов работы было отобрано, очищено 
и уложено в штабеля 1,3 миллиона 
штук целого кирпича, собрано бо-
лее тысячи тонн различного металла 
и 2050 кубометров щебня. А также 
складировано 403 кубометра буто-
вого камня, очищено 15,5 тысячи ква-
дратных метров городской площади, 
засыпано 2,5 тысячи кубометров ям и 
воронок.

9 октября
 � 195 лет назад, 9 октября 1829 года, 
было совершено первое восхожде-
ние на наиболее высокую (5156 м) за-
падную вершину «библейской» горы 
Арарат. В те времена она находилась 

в районе, принадлежавшем России 
(сейчас принадлежит Турции). Группу 
первопроходцев возглавлял 62-лет-
ний академик Петербургской ака-
демии наук Егор Иванович Паррот. 
Согласно Библии, именно к вершине 
Араратских гор пристал Ноев ковчег, 
спасшийся от Всемирного потопа.


